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Минпромторг 
индексирует утильсбор 
на автомобили 
и спецтехнику 
с 1 октября

19.09.24

30.08.24

США ввели САнкции 
в отноШении 

оперАторА роССийСкой 
плАтежной СиСтеМы 

«Мир»

22.03.24

теракт 
в «крокус 
сити 
холле»

цБ продолжает 
охлаждать 
потребительское 
кредитование

12.05.24

18.11.24

в россии 
вырастут 

штрафы за 
нарушение 

правил 
дорожного 

движения

новички 
в правительстве 

Мишустина – 2024

7.02.24

2.12.24

7.02.24

18.03.24

26.08.24

Главный для 
российских 
импортеров банк 
китая остановил 
все расчеты с рФ

путин предложил 
нАзнАчить 
БелоуСовА 

нА должноСть 
МиниСтрА оБороны

5.03.24

30.08.24

в правительстве 
готовят изменения 
в шкале ндФл 
и ставки налога 
на прибыль

владимир путин  
набрал менее 80% 
голосов только 
в четырех регионах

пАвлА дуровА допроСили в рАМкАх  
СвязАнноГо С Telegram 
рАССледовАния

7.11.24как дональд трамп 
одержал оглушительную 
победу на выборах в США

удар «орешником» 
перебил в повестке 

разрешение бить по россии 
западными ракетами

конфликт супругов 
Бакальчук 
перешел в стадию 
перестрелки

* самые читаемые 
и цитируемые 

статьи на сайте 
vedomosti.ru 

в 2024 Г.

россия совершила 
крупнейший 
обмен 
заключенными 
со странами запада

22.07.24 цБ раскрыл систему расчета курса  
доллара и евро после санкций против Мосбиржи

владимир путин 
дал интервью 
экс-ведущему 
Fox News такеру 
карлсону
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Человек 
года

Роман Романов

Выборы в США – всегда событие, 
в особенности для России. Из-

брание Дональда Трампа отметили 
по итогам 2024 г. 17% опрошенных 
фондом «Общественное мнение».

Шока, подобного 2016 г., нынеш-
няя победа Трампа не вызвала. Но 
если восемь лет назад в большин-
стве стран мира ожидали резкой 
дестабилизации международных 
отношений при Трампе, то сегод-
ня он вселяет во многих чуть ли 
не надежду на «нормализацию» 
ситуации – от Ближнего Востока до 
Украины. 

Причина есть. На пути к Белому 
дому им было сказано много слов 
и про быстрое дипломатическое 
урегулирование, и про восстанов-
ление мира. 

При этом его послужной список 
не беден на реальные дипломати-
ческие достижения: соглашения 
Авраама 2020 г. о признании Из-

раиля рядом арабских монархий, 
договор о нормализации эко-
номических отношений между 
Сербией и Косовом 2020 г., по-
пытки вести диалог с Северной 
Кореей в 2019 г. Все это на фоне 
турбулентного президентства де-
мократа Джо Байдена создало во-
круг Трампа ареол если не «луч-
шей альтернативы», то «меньше-
го из зол». 

У Трампа есть желание завер-
шить оба упомянутых конфликта. 
Не в последнюю очередь потому, 
что его приоритетом является Ази-
атско-Тихоокеанский регион и со-
перничество с Китаем. Но с Украи-
ной есть две проблемы.

Первое. Нет прямых признаков, 
что он собирается учитывать ос-
новные условия Москвы. Исходя 
из его собственных высказыва-
ний, а также заявлений неко-
торых его будущих советников, 
можно предположить, что для но-
вой администрации полноценное 

урегулирование и заморозка кон-
фликта являются равнозначными 
понятиями. 

Второе. Для осуществления дан-
ных обещаний Трампу может не 
хватить доступных президенту 
США инструментов. Он может 
запустить переговорный процесс 
в 2025 г., но на этом его возмож-
ности как главы государства еди-
нолично влиять на динамику лю-
бого конфликта ограничиваются. 
Ведь есть не только конфликту-
ющие стороны, но и конгресс, в 
котором у Трампа нет гарантиро-
ванной поддержки даже некото-
рых своих однопартийцев. 

Это не значит, что его подход к 
конфликту не будет отличаться 
от того, которого придерживался 
Байден. Киеву, по словам само-
го Трампа, придется готовиться 

к меньшим объемам помощи. Но 
ввиду ограниченности средств 
давления на внутриполитических 
конкурентов он может попытать-
ся воздействовать на внешних. И 
тут поставки вооружений, а также 
санкции могут быть им использо-
ваны как предмет торга и с Росси-
ей, и с Украиной. 

Основной частью внешнеполи-
тической стратегии Трампа будут 
торговые войны как с союзниками 
и партнерами (ЕС, Канада, Мекси-
ка), так и с противниками (Китай). 
Давление на КНР может быть не 
только экономическим. Во время 
первого срока, в условиях торго-
вой войны, Трамп постепенно на-
ращивал и военно-стратегическое 
присутствие в регионе.

В этом случае нельзя исключить 
и параллельного усиления дав-
ления на Россию в стремлении 
ограничить ее взаимодействие с 
Китаем. Иначе говоря, даже если 
Трампу удастся способствовать 
урегулированию украинского кри-
зиса, он не сможет минимизиро-
вать конфликтный характер рос-
сийско-американских отношений 
в долгосрочной перспективе. 

Кто-то возразит, что Трампу не 
до внешней политики, он хочет 
заниматься внутренней. Это точ-
но по своей сути, но немного не-
корректно. 

Ведь многие полагают, что при-
оритетность внутренних вопро-
сов будет мотивировать Трампа 
как можно быстрее урегулиро-
вать ближневосточный и укра-
инский кризисы. Но как раз из-за 
того, что Трампу важнее налого-
вая или миграционная реформа, 
отдельные внешнеполитические 
сюжеты могут стать для него 
разменной монетой в торге с де-
мократами и даже некоторыми 
однопартийцами. Трудно сказать, 
действительно ли непредсказуем 
Трамп, но он хочет убедить всех, 
что является таковым. То есть 
элемент устрашения в перего-
ворной стратегии будет занимать 
особое место.

Трамп – важнейшая, но лишь 
одна из переменных, от которых 
зависит внешняя политика США в 
следующие четыре года. И следует 
трезво различать его миролюби-
вые заявления и реальные полити-
ческие возможности.-

как обновлялась власть 
в странах мира в 2024 г.

ДональД ТРамп,  
избРанный  
пРезиДенТ СШа

выборы президента выборы в парламент 

ИСТОЧНИКИ: СООБЩЕНИЯ СМИ И ИНФОРМАГЕНТСТВ

15. Бутан

16. Хорватия

17. Мадагаскар

18. ЮАР

19. Индия

20. Болгария

21. Южная Осетия

22. Европарламент

23. Монголия

24. Великобритания

25. Франция

26. Австрия

27. Грузия

28. Япония

1. Тайвань

2. Азербайджан

3. Индонезия

4. Россия

5. Сенегал

6. Исландия

7. Мексика

8. Иран

9. Руанда

10. Венесуэла

11. Молдавия

12. США

13. Сомалиленд

14. Грузия

РОССИЯ
17.03.2024
выборы президента
ВЛАДИМИР ПУТИН (БЕЗ ИЗМЕНЕНИЙ)
Действующий президент набрал рекордные 
87% голосов при явке 77% 

США
05.11.2024
выборы президента
ДЖО БАЙДЕН – ДОНАЛЬД ТРАМП 
45-й президент США республиканец 
Дональд Трамп вновь победил на выборах
и стал 47-м по счету главой государства.
Он набрал 49,9% голосов избирателей 
и 312 из 538 голосов выборщиков, 
обойдя Камалу Харрис. Вступает 
в должность 20 января 2025 г.

ГРУЗИЯ 
14.12.2024 
выборы президента
САЛОМЕ ЗУРАБИШВИЛИ – 
МИХАИЛ КАВЕЛАШВИЛИ
На первых непрямых выборах президента 
Грузии им избран бывший футболист 
Михаил Кавелашвили, представляющий правящую 
партию «Грузинская мечта». Он должен
вступить в должность 29 декабря 2024 г.

ИНДИЯ 
01.06.2024
выборы в парламент
НАЦИОНАЛЬНО-
ДЕМОКРАТИЧЕСКИЙ АЛЬЯНС (БЕЗ ИЗМЕНЕНИЙ)
Всеобщие выборы прошли в Индии
с 19 апреля по 1 июня 2024 г. в семь этапов.
Лидер Индийской народной партии 
и Национально-демократического 
альянса, действующий
премьер-министр Нарендра Моди сохранил
за собой пост. Но его коалиция сократила
лидерство с 353 до 293 из 543 мест
в парламенте

ВЕЛИКОБРИТАНИЯ
04.07.2024
выборы в парламент
КОНСЕРВАТИВНАЯ ПАРТИЯ – 
ЛЕЙБОРИСТСКАЯ ПАРТИЯ
Правивший с 2022 г. по 2024 г. 
премьер-министр Риши Сунак, 
представляющий консерваторов, 
оказался настолько 
непопулярной фигурой, 
что его партия потеряла 
большинство в парламенте, 
сократив представительство 
с 365 до 121 из 650 мест. 
Лидерство перешло 
Лейбористской партии, 
увеличившей число мест 
с 202 до 411, пост 
премьера занял 
ее лидер Кир Стармер

ФРАНЦИЯ
07.07.2024
выборы в парламент
«ВМЕСТЕ ЗА РЕСПУБЛИКУ» – 
НОВЫЙ НАРОДНЫЙ ФРОНТ 
На выборах победила коалиция французских левых, 
которая увеличила представительство в парламенте 
со 131 до 180 из 577 мест. Либеральная коалиция 
президента Эмманюэля Макрона получила
159 вместо 245 мест. «Национальное 
объединение» Марин Ле Пен получило 142 места 

ГРУЗИЯ
26.10.2024 
выборы в парламент
«ГРУЗИНСКАЯ МЕЧТА» (БЕЗ ИЗМЕНЕНИЙ)
Правящая партия «Грузинская мечта»
набрала 54% голосов и получила
89 из 150 мест в парламенте, сократив
лидерство на 1 место. Ее победа
спровоцировала протесты. Ираклий
Кобахидзе остался на посту премьер-министра 

ЮЖНАЯ КОРЕЯ
14.12.2024 
импичмент
ЮН СОК ЁЛЬ – 
ХАН ДОК СУ
Хан Док Су стал врио президента 
после приостановления полномочий 
Юн Сок Ёля в результате импичмента. 
3 декабря 2024 г. в связи 
с конфликтом с парламентом он 
объявил военное положение, 
но оно было отменено 
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анна Киселева

После почти трех лет спецопе-
рация превратилась из «глав-

ной и сверхэмоциональной темы» 
в важнейший, но «только один из 
элементов российской социальной 
реальности», заявил на пресс-кон-
ференции по итогам года социолог 
Всероссийского центра изучения 
общественного мнения (ВЦИОМ) 
Михаил Мамонов. Впрочем, на от-
ветах людей о волнующей их по-
вестке это почти не сказывается. 
Всего семь недель в этом году (из 
52) главным событием для рес-
пондентов была не спецоперация 
(теперь в это понятие социологи 
включают широкий спектр собы-
тий, в том числе удары по России). 
Мало что заставляло граждан го-
ворить, что не она «запомнилась 
больше всего» в последнюю неде-
лю перед опросом, следует из дан-
ных фонда «Общественное мне-
ние» (ФОМ). 

Людей не особенно «всколыхну-
ли» ни аресты в Минобороны (эти 
события не были «политически» 
окрашены в медиа), ни теракты в 
Дагестане (Кавказ, как отмечают 
эксперты, находится «немножко 
на периферии» сознания росси-
ян), ни точечные изменения во 
власти, последовавшие за переиз-
бранием президента РФ в 2024 г. 
«Перераспределение налогово-
го бремени с одних социальных 
групп на другие», как назвал это 
социолог ВЦИОМа Степан Львов, 
также произошло в 2024 г. «без 
драм и конфликтов» и фактиче-
ски не отражалось как заметное 
событие. Затем и вторжение ВСУ 
в Курскую область размылось в 
ряду событий. Хотя изначально 
по уровню стресса в обществе 
оно было сопоставимо с приго-

александр Тихонов

в 2024 г. губернаторы новой 
формации бросили вызов ре-
гиональным и корпоративным 
элитам. скоро мы поймем, 
будет ли это главным трен-
дом ближайших лет

Эпатаж, нестандартные ходы, про-
тиворечивые инициативы. Каза-
лось бы, при чем здесь «стандар-
тизированные» и обученные рос-
сийские губернаторы? До 2024 г. 
много лет почти невозможно было 
представить, чтобы кто-либо из 
глав регионов взрывал федераль-
ную повестку, а его работу прихо-
дилось комментировать пресс-се-
кретарю президента. Исключения 
есть – например, ветеран губерна-
торского корпуса Рамзан Кадыров. 

Теперь среди глав регионов поя-
вились люди, которые тоже могут 
удивлять. Более того, их несколько. 
Их трое, а двое не оканчивали «шко-
лу губернаторов». Это избранный 
8 сентября на пост губернатора Во-
логодской области Георгий Филимо-
нов и врио главы Курской области 
Александр Хинштейн, сменивший 
не проработавшего и трех месяцев 
после избрания Алексея Смирнова. 
К Филимонову и Хинштейну можно 
добавить избранного 8 сентября гу-
бернатором Самарской области Вя-
чеслава Федорищева.

Филимонова пока можно назвать 
самым нестандартным из них. Он 
соткан из противоречий: назнача-
ет сенатором своего предшествен-
ника, выходца из «Северстали» 
Олега Кувшинникова, которого 

публично называет своим другом, 
но громит его управленческую ко-
манду, а спустя год избавляется и 
от него самого. Разрывает согла-
шение с АФК «Система» по строи-
тельству крупного рекреационного 
комплекса рядом с «Вотчиной Деда 
Мороза» в Великом Устюге, а спу-
стя несколько месяцев отменяет 
это решение и встречается с осно-
вателем «Системы» Владимиром 
Евтушенковым. 

Возлагает цветы к памятнику 
жертвам политических репрессий 
и открывает памятник Сталину. 
Подчиненные губернатора пу-
бликуют законопроект об огра-
ничении продажи алкоголя двумя 
часами в сутки, но сам Филимо-
нов опровергает наличие таких 
планов. А затем вносит этот же 
документ в заксобрание и доби-
вается его принятия, несмотря на 
напоминание пресс-секретаря пре-
зидента России Дмитрия Пескова 
о том, что «опыт [сухого закона в 
 СССР] весьма красноречивый и 
очень легко поддается анализу».

жинским мятежом 2023 г. (ФОМ 
зафиксировал рост тревожности 
с 39 до 45%), отмечает политолог 
Михаил Виноградов.

Повестку спецоперации точечно 
смогли перебить трагедии, кото-
рые оказались у всех на виду. От-
разилось в памяти людей весеннее 
наводнение в Орске. 

Но дольше всего (три недели 
подряд (!), в середине марта – на-
чале апреля) респонденты  ФОМа 
говорили о теракте в «Крокус си-
ти холле». Количество тех, кто 
вспоминал про захват и гибель 
заложников после 22 марта, под-
скочило до 71%. В разы больше, 
чем про конфликт на Украине. 
«Локальный очаговый стресс ока-
зался непостижимым и [спустя 
месяц] был забыт [гражданами], 
как все непонятное», – констати-
рует Виноградов. Впрочем, тра-
гедия случилась в подмосковном 
Красногорске, и, как все крупные 
теракты (убито 145 человек, еще 
более 550 пострадали; больше 
– только при взрыве Airbus над 
Синаем в 2015 г. и при захвате 

школы № 1 в Беслане в 2014 г.), 
вызвала цепную реакцию. О тер-
роризме и борьбе с ним спустя 
три дня после теракта в «Крокусе» 
детям рассказывали даже в школе 
– на внеурочном занятии «Разго-
воры о важном». 

Исполнители теракта из стран 
СНГ были задержаны и будут 
наказаны. Но на этом все не за-
кончилось. «Крокус» породил 
оперативную дискуссию, уже 
внутри власти, о необходимости 
ужесточения миграционной по-
литики. В этом вопросе обычно 
есть две стороны: сторона право-
охранительных органов, которые 
заинтересованы в усилении кон-
троля за прибывшими – в целях 
безопасности, и сторона бизнеса, 
которому нужна более дешевая 
рабочая сила. Голосом первой, и 
победившей, стороны, стала де-
путат Ирина Яровая. За год было 
принято 14 законов, направлен-
ных на борьбу с «нелегалами». 
Был введен режим их высылки, 
создан реестр иностранных лиц, 
не имеющих права находиться 
в РФ, усилена ответственность 
за организацию незаконной ми-
грации, введено обязательное 

знание русского языка детьми 
мигрантов при приеме в школу и 
проч.

Наконец, люди, как показывают 
данные ФОМа, обращали внима-
ние не только на негатив – среди 
«значимых событий» социологи 
фиксировали интервью Владими-
ра Путина американскому жур-
налисту Такеру Карлсону и побе-
ду на выборах в США Дональда 
Трампа. Интерес к прошедшим 
американским выборам был да-
же выше, чем четыре года назад, 
и симпатий Трампу в этот раз 
тоже было заметно больше, чем 
в 2020 г., говорит социолог Де-
нис Волков. По его мнению, это 
связано с текущим российско-у-
краинским конфликтом, обеща-
ниями Трампа его закончить. Это 
созвучно настроениям россиян, 
сказал Волков. С ним согласен и 
Виноградов: «Ожидания гипоте-
тического перемирия вызвали 
интерес и стали индикатором 
уровня усталости».-

В подготоВке статьи участВоВали 
екатерина дорофееВа и МаксиМ 
иВаноВ

цитата 
года

георгий филиМоноВ 
губернатор Вологодской области
26.09.2024

иду на вы!

ИСТОЧНИК:
ОТКРЫТЫЕ ДАННЫЕ

Сколько глав регионов покинули свои должности с октября 2016 г.

2016 2017 2018 2019 2020 2021 2022 2023 2024

Учтены покинувшие должность по любым причинам. По ДНР, ЛНР, Херсонской 
и Запорожской областям взяты данные на 30 сентября 2022 г.

В 20 
регионах 

сменились 
как минимум 

два главы

В 76 
регионах глава 
менялся хотя 
бы один раз

1

20 20

10
11

7

55

12

Апофеозом стало приглашение 
на татами «отдельного представи-
теля части индустриального ми-
кросоциума с транснациональным 
«отливом», на которое ответил 
глава «Северстали» Алексей Мор-
дашов. «Довольно забавно, что 
губернатор вызывает на поединок 
самого крупного инвестора в реги-
оне. Видимо, он так представляет 
совершенствование бизнес-кли-
мата», – сказал бизнесмен на биз-
нес-форуме «Поколение». 

Исторически сложилось, что все 
предшественники Филимонова бы-
ли связаны с «Северсталью», пра-
вительство Вологодской области 
называли «заводоуправлением», а 
главу Череповца – «личным мэром» 
компании. И хоть глава «Северста-

ли» не считает, что у него есть кон-
фликт с Филимоновым, победитель 
в этом заочном поединке пока не 
выявлен. Но для кого-то он может 
стать проверкой закалки, а для ко-
го-то – своеобразным наказанием.

Хинштейн, в прошлом извест-
ный журналист и тесно связанный 
с Росгвардией депутат Госдумы, 
проработал на посту врио главы 
Курской области менее месяца, 
но уже успел сделать ряд громких 
заявлений. Например, посовето-
вал надеть погоны региональным 
чиновникам, комментирующим 
действия военных. А Федорищев 
в конце осени превратился в глав-
ного ньюсмейкера отечественного 
футбола, оценив на заседании ко-
миссии Госсовета по физкультуре 
и спорту 26 ноября объем теневого 
рынка в российском футболе в 500 
млн руб. и обвинив около 10 ко-
манд Российской премьер-лиги.

Всех троих объединяет фраза, 
которую произнес Филимонов на 
своей инаугурации 26 сентября. 
Обращаясь «к тем не очень умным, 
не очень сильным и не очень про-
зорливым кругам, которые делали 
вялые безуспешные попытки на-
шего ослабления, вставляли палку 
в колеса развития родной вологод-
ской земли», он произнес фразу «ве-
ликого древнерусского князя Свя-
тослава Игоревича»: «Иду на вы!»

Каждый из этих губернаторов на-
чал работу в регионе с вызова вли-
ятельным местным элитам. Пре-
жде кризисные вопросы в регионах 
решались в кабинетах и не поро-
ждали эффект информационной 
бомбы. Скоро мы узнаем, станет 
ли принцип «иду на вы!» для «поли-
тических губернаторов» трендом 
ближайших лет.-

СпецопеРациЯ была не Самым 
замеТным СобыТием

недель  
в году
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04СЕВЕРО-ЗАПАД

КАК ОбнОВилСя губЕРнАтОРСКий 
СОСтАВ нА СЕВЕРО-ЗАПАДЕ В 2024 г.

АлексАндр Беглов 
переизбран губернатором 
Санкт-Петербурга в сентяб-
ре 2024 г. на второй срок. 
Возглавляет регион с 2018 г. 
(в статусе врио), был избран 
на первый срок в сентябре 
2019 г.

19%
13.09 
2024

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ

СЕВЕРО-ЗАПАДНЫЙ

ЮЖНЫЙ

ПРИВОЛЖСКИЙ
УРАЛЬСКИЙ

СИБИРСКИЙ

ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЙ

ФЕДЕРАЛЬНЫЕ ОКРУГА
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Андрей ЧиБис
переизбран губернато-
ром Мурманской обла-
сти в сентябре 2024 г. на 
второй срок. Возглавляет 
регион с 2019 г.

Алексей БеспрозвАнных 
назначен врио губернатора 
Калининградской области 15 мая 
2024 г. Избран губернатором в сен-
тябре 2024 г.

Антон АлихАнов 
возглавлял Калининградскую 
область с 2017 г. по май 2024 г.

георгий Филимонов
назначен врио губернатора 
Вологодской области 31 октября 
2023 г. Избран губернатором в 
сентябре 2024 г.

олег кувшинников 
возглавлял Вологодскую 
область с 2011 г. до октября 
2023 г.

ростислАв гольдштейн 
назначен врио главы Республики 
Коми 7 ноября 2024 г.

влАдимир уйБА
возглавлял Республику 
Коми с 2020 г. по ноябрь 
2024 г.

СОбЫтиЕ гОДА
ВЫБОРЫ ГУБЕРНАТОРОВ

Ирина Яровикова

На Северо-Западе в 2024 г. 
прошли выборы губернаторов 

в четырех из 11 регионов. Как и ожи-
далось, победу с большим отрывом 
одержали действующие главы (в Пе-
тербурге – Александр Беглов, в Мур-
манской области – Андрей Чибис), а 
также врио губернаторов, назначен-
ные президентом РФ Владимиром 
Путиным (Алексей Беспрозванных 
в Калининградской и Георгий Фили-
монов в Вологодской областях). Ни-
кто из оппонентов не смог составить 
им существенной конкуренции, а 
главной интригой региональных 
кампаний стала лишь борьба за вто-
рое и третье места. Но хоть полито-
логи и назвали прошедшие выборы 
самыми спокойными за последние 
годы, без рекордов и антирекордов 
не обошлось.

Александр Беглов, который в 
2024 г. шел на выборы от «Единой 
России», набрал лишь 59,8% голо-
сов. Это стало самым худшим ре-
зультатом среди всех поддержанных 
действующей властью кандидатов 
(губернаторские кампании прохо-
дили в 21 регионе). Напомним, в 
2019 г. Беглов шел как самовыдви-
женец и взял 64,43% голосов изби-
рателей. Увеличение срока голосо-
вания до трех дней принципиаль-

но не изменило ситуацию, и явка 
оказалась одной из самых низких в 
стране – 34,76%.

Политолог Дмитрий Солонников 
объяснил такой провал тем, что Бе-
глов в сознании петербуржцев не 
является ярким самостоятельным 
политическим лидером, а лишь пред-
ставляет в своем лице действующую 
федеральную власть и партию влас-
ти, за которую они уже голосовали в 
марте. С тех пор в Северной столице 
ничего принципиально не измени-
лось, поэтому и голосовали жители 
«расслабленно, без драйва и нерва».

С другой стороны, городская 
власть не смогла справиться со все-
ми обещаниями, данными избира-
телям еще до выборов. Самым ожи-
даемым событием года должен был 
стать запуск новой станции метро. 
В последний раз станции подземки 
открывали в Северной столице еще 
в 2019 г. («Проспект Славы», «Дунай-
скую» и «Шушары»). В апреле этого 
года градоначальник пообещал, что 
после пятилетнего перерыва будет 
запущена новая станция – «Горный 
институт», ее открытия ждали к 
1 сентября 2024 г., то есть как раз пе-
ред выборами. Однако в реальности 
запуск состоялся только 27 декабря.

А вот поддержка другого переиз-
бранного губернатора – главы Мур-
манской области Андрея Чибиса, на-

против, заметно выросла. Он набрал 
73,99% голосов против 60,07% в 
2019 г. Во многом этому способство-
вало то, что за первый срок Чибис 
показал себя активным лоббистом, 
способным привлечь к региону вни-
мание федералов и крупных инвес-
торов, на руку сыграл и эмпатичный 
стиль коммуникации Чибиса с из-
бирателями. А после покушения на 
жизнь губернатора в апреле этого 
года у него появилось еще больше 
сторонников. Глава региона не уе-
хал лечиться в Москву, остался в об-
ластной больнице, откуда выходил 
на связь с президентом, чем завое-
вал дополнительные симпатии.

Еще один северо-западный управ-
ленец – губернатор Вологодской об-
ласти Георгий Филимонов – еще до 
выборов успел прославиться тем, что 
не лезет за словом в карман, а после 
избрания и вовсе стал завсегдатаем 
федеральной повестки (читайте 
материал на стр. 3). На выборах он 
сумел показать результат выше, чем 
получил его предшественник – Олег 
Кувшинников во время прошлой 
губернаторской кампании в 2019 г. 
Этому, несомненно, способствова-
ли яркие высказывания и личное 
позиционирование. Но, возможно, 
если бы не конфликт с местными 
бизнес-элитами, нападки на «Север-
сталь» и другие крупные компании, 
результаты Филимонова могли быть 
еще выше (он получил 62,3% голо-
сов).

А вот другой «новичок» политиче-
ской повестки Северо-Запада – Алек-
сей Беспрозванных – сумел набрать 
в Калининградской области 76,55% 
голосов, несмотря на то, что был на-
значен в регион лишь 15 мая, то есть 
за неполных четыре месяца до выбо-
ров. Беспрозванных получил самый 
высокий результат в СЗФО. Напом-
ним, что он стал врио после того, 
как прежнего довольно популярного 
в регионе губернатора Антона Али-
ханова назначили министром про-
мышленности РФ. 

Голосуя за нового врио, жители 
региона показали свою степень до-
верия к действующей власти, от 
которой ждут довольно многого. 
Например, большая часть грузообо-
рота с регионом из-за санкций идет 
по морю, а субсидирование морских 
перевозок ведется из федерального 
бюджета. Практически сразу после 
назначения в регион Беспрозванных 
начал лоббировать выделение обла-
сти дополнительных 2,8 млрд руб. 
на морские перевозки и увеличение 
средств на льготные авиабилеты до 
Калининграда. В результате прави-
тельство уже подтвердило выделение 
на 2025 г. Калининградской обла-
сти 4 млрд руб. на субсидирование 
морских перевозок (на 800 млн руб. 
больше, чем в 2024 г.) и 450 млн руб. 
на субсидирование авиабилетов.

Уже после выборов среди севе-
ро-западных управленцев появилось 

еще одно новое лицо – врио главы 
Республики Коми (бывший губерна-
тор Еврейской автономной области) 
Ростислав Гольдштейн, который 
сменил на посту Владимира Уйбу. 
Причем отставку последнего поли-
тологи называли самой ожидаемой 
в 2024 г. Если пришедший в разгар 
пандемии с медицинским бэкгра-
ундом Уйба так и не смог наладить 
отношения с местными элитами, то 
Гольдштейна здесь считают «своим». 
В 1990 г. он переехал в Республику 
Коми, где занимался бизнесом, в 
2003 г. был избран депутатом Госу-
дарственного совета Республики Ко-
ми и был вице-спикером республи-
канского парламента, а позже попал 
в Госдуму, там занимался проблема-
ми Севера и Дальнего Востока.

Республика Коми на Северо-Западе 
остается одним из самых сложных 
регионов с точки зрения управления. 
Уголовное дело экс-главы региона Вя-
чеслава Гайзера до сих пор лежит на 
всей политической системе респуб-
лики «черной тенью» и мешает вос-
становить доверие к местной власти. 
На «знание местных особенностей», 
которое должно помочь Гольдштей-
ну, уповал даже полпред президента 
в СЗФО Александр Гуцан, представ-
ляя врио главы республиканским чи-
новникам. Стоит ожидать, что на вы-
борах главы в 2025 г. Гольдштейн без 
проблем одержит победу с высокими 
результатами.-
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Дарья Вараксина

В 2024 г. турпоток в Северную 
столицу, по данным профиль-

ного комитета, составил 11,6 млн 
человек, что на 23,4% больше, чем 
в прошлом году. Важно отметить, 
что турпоток уже превзошел ре-
кордный показатель 2019 г., когда 
он достиг 10,4 млн гостей.  При 
этом городские власти уверены, 
что количество туристов продол-
жит прирастать рекордными тем-
пами.

Примечательно, что ранее про-
гнозы городских властей на этот 
год были несколько более скром-
ными, хотя уже включали планы 
по достижению допандемийных 
показателей. В июне вице-губер-
натор Петербурга Борис Пиотров-
ский сообщил изданию, что по 
итогам этого года в сравнении 
с 2023 г. число гостей вырастет 
примерно на 10% и составит око-
ло 10,3 млн человек. Финальные 
цифры значительно перегнали на-
званные ранее оценки.

ЦиФРА  
гОДА

Но несмотря то, что турпоток в 
Петербург восстановился и даже 
опередил допандемийный уро-
вень, доля иностранных гостей 
от общего числа пока не спешит 
расти ускоренными темпами, а 
основным драйвером развития ту-
ризма в Северной столице остают-
ся гости из российских регионов.

В 2024 г. доля иностранных ту-
ристов от общего турпотока, по 
прогнозам Смольного, составит 
7,2%. В 2023 г. она составила 6,1%, 
а в 2022 г. – 4,2%. Соответственно, 
доля зарубежных гостей постепен-
но прирастает, но она еще далека 
от уровня 2019 г., когда иностран-
цы в общем турпотоке составляли 
47,2%.

Впрочем, если рассматривать си-
туацию с точки зрения абсолютных 
цифр, динамика выглядит более 
внушительной. По данным город-
ских властей, за 2024 г. Северную 
столицу посетят 839 000 иностран-

ных туристов, это на 46% больше, 
чем в прошлом году, когда в Петер-
бург приехали 574 000 гостей из-за 
рубежа. При этом число туристов 
из стран СНГ за этот период вырос-
ло на 23% до 457 400 человек, а из 
стран дальнего зарубежья – на 73% 
до 381 900 человек.

Если говорить о странах ближ-
него зарубежья, то больше гостей 
приезжает из Белоруссии, Узбеки-
стана, Казахстана, Азербайджана, 
Киргизии. Среди стран ближнего 
зарубежья лидерами являются Ки-
тай, Иран, Турция, Индия и Сау-
довская Аравия. Постепенному 
приросту гостей из дальних стран 
способствовало введение элек-
тронных виз, а также безвизового 
туристического режима с Ираном 
и Китаем. Впервые с начала рабо-
ты безвизового режима для груп-
повых китайских туристов в Петер-
бург приехала делегация из КНР в 
конце сентября 2023 г. 

Эксперты и участники рынка не-
однократно отмечали важность на-
ращивания зарубежного турпотока, 
поскольку потенциал внутреннего 
туризма не бесконечен, даже при 
увеличении числа возвратных по-

ездок. Кроме того, туристы из зару-
бежных стран в среднем оставляют 
в Петербурге больше денег, чем 
российские гости. Так, по данным 
Смольного, средний чек внутрен-
него туриста, посетившего Север-
ную столицу в 2024 г., составил 
56 000 руб., гостя из стран СНГ 
– 77 000 руб., а туриста из дальне-
го зарубежья – 122 000 руб. Всего 
турпоток в Петербург за уходя-
щий год принес в городскую казну 
730,5 млрд руб., что на 51% больше, 
чем в прошлом году. Наибольшая 
часть расходов туристов прихо-
дится на транспорт и питание (по 
20%), а также проживание (17%).

Другой аспект состоит в том, что 
баланс турпотока с точки зрения 
иностранных и российских тури-
стов также влияет на загрузку и це-
ны в отелях различных сегментов. 
По данным Hotel Advisors (выборка 
включает отели «три–пять звезд»), 
за 11 месяцев 2024 г. по сравнению 
с аналогичным периодом 2023 г. 
больше всего тариф размещения на 
одну ночь вырос в сегменте «троек» 
(+16%). В «четверках» рост соста-
вил 9,3%, а в «пятерках» – только 
2,8%. Загрузка, напротив, больше 
всего выросла в пятизвездочных 
отелях – на 11,1 п. п. до 58,5%. Для 

сравнения: в четырехзвездочных 
отелях она увеличилась на 4,6 п. п. 
до 68%, а в «тройках» – на 1,3 п. п. 
до 75,8%.

Приток российских туристов, ко-
торые сейчас составляют основную 
долю турпотока и зачастую разме-
щаются в трехзвездочных отелях, 
помог этому сегменту подтянуть 
цены, но загрузка в «тройках» уже 
является достаточно высокой. В пе-
риод «белых ночей» она может при-
ближаться и к 100%. В «пятерках», 
которые до пандемии и санкицон-
ных ограничений во многом были 
ориентированы на обеспеченных 
иностранных европейских гостей, 
загрузка еще восстанавливается. 
Поток иностранных гостей частич-
но был замещен платежеспособны-
ми россиянами, но потенциал для 
дальнейшего роста еще остается.

По данным NF Group, на декабрь 
2024 г., в Петербурге работают 118 
качественных гостиниц и апарт- 
отелей современного формата в ка-
тегориях «три–пять звезд» с общим 
номерным фондом 15 200 единиц. 
Наибольшую долю предложения 
(65%) формируют отели «четыре 
звезды», 25% приходится на отели 
«пять звезд» и только 10% – на сег-
мент трехзвездочных отелей.-

Артем Гришков

Российские власти планируют 
запустить движение по ВСМ 
спустя почти 40 лет после 
начала обсуждения проекта

В правительстве России 23 декабря 
сообщили, что все финансовые со-
глашения проекта Высокоскорост-
ной железнодорожной магистрали 
(ВСМ) Москва–Санкт-Петербург 
подписаны. Министр транспорта 
Роман Старовойт отметил, что ко-
манда правительства, Минтранса, 
Росжелдора, регионов и всех участ-
ников проекта сделает все необхо-
димое для его реализации. Общий 
объем инвестиций в проект соста-
вит 2,35 трлн руб., а запустить дви-
жение планируют в апреле 2028 г.

Протяженность магистрали со-
ставит 679 км. Она пройдет через 
Москву, Московскую, Тверскую, 
Новгородскую, Ленинградскую об-
ласти и Санкт-Петербург. Поезда 
смогут развивать скорость до 400 
км/ч, в результате время в пути 
между двумя столицами составит 
2 часа 15 минут. Сейчас «Сапсаны» 
преодолевают расстояние между 
двумя столицами за 4 часа.

ВСМ СО ВтОРОй ПОПЫтКи

Более 30 лет назад, в сентябре 
1991 г., президент РСФСР Борис 
Ельцин подписал указ о создании 
ВСМ Москва–Санкт-Петербург. Для 
его реализации в 1992 г. было даже 
создано Российское акционерное 
общество «Высокоскоростные ма-
гистрали», а запустить движение 
планировали в новом тысячелетии. 
В 1990-е гг. реализовать дорогостоя-
щий проект властям не удалось. 
Уже в 1998 г. Ельцин, занимая пост 
президента России, подписал указ, 
фактически отменивший решение о 
строительстве ВСМ Москва–Петер-
бург. По данным ТАСС, председатель 
Счетной палаты Сергей Степашин в 
2007 г. отчитался о потраченных $70 
млн «в никуда».

Хотя фактически строительство 
новой железнодорожной магистра-

ПРОЕКт гОДА
ВСМ МОСКВА–ПЕТЕРБУРГ

ли не началось, в Санкт-Петербурге 
ради непостроенного терминала 
снесли старинные здания на Лигов-
ском проспекте рядом с Московским 
вокзалом. А в 2010 г. на его месте 
был открыт крупнейший в городе 
торговый центр «Галерея».

Вялотекущие попытки реаними-
ровать проект предпринимались все 
последние годы, но «плотно» заго-
ворили об этом в 2019 г. 16 апреля 
2019 г. пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков сообщил, что 
президент России Владимир Путин 
одобрил начало проектирования 
ВСМ Москва–Санкт-Петербург. В ав-
густе 2023 г. на открытии третьей ли-
нии Московского центрального ди-
аметра (МЦД-3) Путин уже оконча-
тельно подтвердил планы по запуску 
проекта, заявив, что «наступил мо-
мент для реализации высокоскорост-
ной железнодорожной магистрали».

В январе 2024 г. было зарегистри-
ровано ООО «ВСМ Две Столицы», а в 
марте Путин по видеоконференцсвязи 
дал старт началу строительства проек-
та в Москве. В I полугодии 2025 г. пла-
нируется приступить к строительству 
основного участка ВСМ.

КтО буДЕт СтРОить ВСМ

Новую железнодорожную маги-
страль будут строить в рамках кон-
цессионного соглашения. Подписи 
под документом 8 июля 2024 г. по-
ставили руководитель Федераль-
ного агентства железнодорожного 
транспорта (Росжелдор, концедент 
проекта) Алексей Дружинин и гене-
ральный директор ООО «ВСМ Две 
Столицы» (концессионер) Олег Тони.

Реализация проекта будет идти 
при участии Правительства РФ, 
ООО «ВСМ Две Столицы» (учреди-
телями выступает мэрия Москвы и 
ЗАО «Лидер»), Фонда национально-
го благосостояния, АО «РЖД», син-
диката банков, среди которых Сбер-
банк, ВТБ и Совкомбанк, а также 
регионов, по которым пройдет ВСМ.

Заказчиком инновационных поез-
дов «Белый кречет», которые будут 
курсировать по магистрали, высту-
пает Государственная транспортная 

лизинговая компания (ГТЛК), а про-
изводить их будет ООО «Уральские 
локомотивы» (входит в группу «Сина-
ра») в кооперации с «Трансмашхол-
дингом». По данным ГТЛК, первый 
опытный состав для ВСМ будет сдан 
в конце 2026 г.–начале 2027 г. Всего 
запланирована поставка 41 состава.

СКОльКО СтОит ВСМ 
и иннОВАЦиОннЫЕ ПОЕЗДА

Первый зампред правления Сбер-
банка Александр Ведяхин 20 нояб-
ря сообщил, что внебюджетные 
средства в проекте составят 75% из 
2,35 трлн руб. Кредитные средства 
– порядка 1,2 трлн руб., включая 
223 млрд руб. для ГТЛК на закупку 
41 поезда «Белый кречет». За счет 
облигаций негосударственного 
пенсионного фонда (НПФ) будет 
привлечено 450 млрд руб. Из Фонда 
национального благосостояния уже 
в 2025 г. направят 300 млрд руб., 
еще 329 млрд руб. составит устав-
ный капитал «ВСМ Две Столицы».

Что касается шести регионов, то 
софинансирование проекта за счет 
средств Москвы составит не менее 
150 млрд руб., Санкт-Петербург 
должен выделить не менее 30 млрд 
руб., Московская область – не менее 
20 млрд руб., Ленинградская– не 
менее 10 млрд руб., Новгородская – 
6 млрд руб., Тверская – 5 млрд руб.

ЭФФЕКт От ЗАПуСКА ВСМ

Тони в ходе презентации ВСМ в ав-
густе 2024 г. рассказал, что суммар-

ный прирост ВВП России благодаря 
запуску магистрали до 2060 г. оце-
нивается в 42,9 трлн руб., а общий 
налоговый эффект за этот период 
составит 12,9 трлн руб. Кроме того, 
в шести регионах, через которые 
пройдет ВСМ, ожидается строитель-
ство почти 4 млн кв. м жилья за счет 
новых точек притяжения.

Стоит отметить, что экономиче-
ский эффект для Петербурга в те-
чение первых 20 лет эксплуатации 
власти оценили в 250 млрд руб., 
т.  е. дополнительно более 12,5 млрд 
руб. ежегодно при равномерном 
распределении. При этом губерна-
тор Петербурга Александр Беглов 
в ноябре оценивал общие затраты 
на строительство ВСМ в городе в 50 
млрд руб.

Для Петербурга строительство ВСМ 
– не только дополнительные налого-
вые поступления и рост турпотока, но 
и новые инфраструктурные объекты. 
Прежде всего потребуется построить 
новый вокзал, его расположат, как и 
предполагалось изначально, рядом 
с ТЦ «Галерея». Планируется также 
создание транспортно-пересадоч-
ного узла (ТПУ) «Южный» рядом со 
станцией «Обухово» и строительство 
нового вестибюля метро «Лиговский 
проспект-2».

В Ленинградской области поезда 
ВСМ будут останавливаться только 
на станции «Жаровская» в Тоснен-
ском районе. Несмотря на это, вла-
сти Ленобласти ожидают увеличе-
ния турпотока в регион. По словам 
зампреда областного правительства 
Дмитрия Ялова, на данный момент 
около 10% туристов составляют жи-
тели Москвы и Московской области. 
Он уточнял, что ожидается увели-
чение инвестиций в целом, так как 
управлять проектами в регионе ста-
нет проще. Кроме того, в Ленобла-
сти для магистрали построят виадук 
протяженностью порядка 7 км на 
территории Лисинского заказника. 
Такое решение было принято, что-
бы снизить экологический вред для 
флоры и фауны региона.

В другом регионе СЗФО – Новго-
родской области – запланировано 
четыре остановки: Валдай, Горки, 
Великий Новгород и Тигода. Губер-
натор Новгородской области Андрей 
Никитин в колонке для «Ведомос-
тей» 20 марта 2024 г. писал, что за-
пуск ВСМ улучшит транспортную 

доступность региона и поставит его 
на главный маршрут между двумя 
столицами. По его словам, турпоток 
в Новгородчину может вырасти с 
1,7 млн до 3,5 млн человек.

Кроме того, Никитин ожидает, 
что за период стройки и первые 20 
лет эксплуатации ВСМ бюджет Нов-
городской области может получить 
более 154 млрд руб. дополнитель-
ных налоговых поступлений. Вместе 
с этим вырастет и качество жизни в 
регионе. Он со ссылкой на исследо-
вание «Сбера» заявил, что население 
Великого Новгорода к 2035 г. может 
увеличиться в два раза: с нынешних 
223 000 человек до 500 000 человек.

«САПСАнЫ» – нА юг,  
гРуЗОВЫЕ ПОЕЗДА – нА СЕВЕР

Строительство ВСМ позволит 
решить важную задачу по высво-
бождению мощностей действую-
щей железной дороги. По оценке 
РЖД, в 2023 г. перевозка грузов по 
железным дорогам Северо-Запа-
да составила порядка 145 млн т, к 
2030 г. этот показатель должен вы-
расти до 220 млн т. Потребность в 
наращивании грузооборота также 
возникла из-за санкций, которые 
фактически остановили экспортно- 
импортные поставки в Европу по 
железной дороге, что вынудило пе-
реориентировать часть потоков в 
порты Северо-Запада.

Кроме того, запуск новой пасса-
жирской магистрали может при-
вести к отказу от использования 
«Сапсанов» на участке Москва–Пе-
тербург. Старовойт в интервью 
ТАСС допустил, что построенные 
немецким концерном Siemens для 
РЖД скоростные поезда «Сапсан», 
скорее всего, выйдут на маршруты 
по направлению Воронежа, Белгоро-
да, Нижнего Новгорода и т. д.

С января по сентябрь 2024 г. пас-
сажиропоток на ж/д линии Москва–
Петербург составил 8,3 млн человек 
(+5,8% год к году), из них около 4 
млн пассажиров воспользовались 
«Сапсанами». Несмотря на такие 
показатели, участники проекта ВСМ 
рассчитывают, что годовой пасса-
жиропоток на новой магистрали к 
2030 г. достигнет 23 млн человек 
при ожидаемой стоимости билета в 
районе 8900 руб.-

11,6 
млн

чЕЛОВЕК СОСТАВИЛ ТУРПОТОК 
В САНКТ-ПЕТЕРБУРГ В 2024 Г.

Годовой 
пассажиропоток 
на скоростной 
магистрали Москва–
Петербург к 2030 г. 
может достичь 
23 млн человек 
при ожидаемой 
стоимости билета 
около 8900 руб.
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Дарья Мосолкина

Спросите россиянина, какое со-
бытие он считает главным в 

уходящем году, и он ответит: выбо-
ры президента США, утверждают 
результаты опроса ФОМа. Задайте 
аналогичный вопрос бизнесмену, и 
он не раздумывая назовет налого-
вую реформу или, если угодно, до-
настройку налоговой системы
Повышение налогов – мера зара-
нее непопулярная, а в условиях 
сложностей последних лет она 
требовала особенной, даже твор-
ческой подачи. Поэтому помимо 
материальной компенсации в виде 
федерального вычета для инвести-
рующих компаний (ФИНВ) госу-
дарство предложило бизнесу всех 
секторов кое-что новое – выска-
заться с перспективой быть услы-
шанным. При таком неравенстве 
переговорных возможностей убе-
дить предпринимателей в реаль-

ключевая ставка  
и словесные интервенции

Эльвира НабиуллиНа
председатель Цб

в этом году средняя за год 
ставка будет находиться 

в диапазоне 13,5–15,5% годовых, 
в следующем году – 8,0–10,0% годо-
вых. . . Да, мы видим пространство для 
снижения ключевой ставки, но наш 
прогноз предполагает, что возвраще-
ние ставки к нейтральным значениям 
будет идти плавно. 

Эльвира НабиуллиНа
председатель Цб

ранее мы называли четыре 
триггера для повышения став-

ки. все они реализовались. 
во-первых, устойчивая инфляция уве-
личивается. во-вторых, потребитель-
ская активность не охлаждается. 
в-третьих, положительный разрыв 
в экономике не сокращается, 
а жесткость рынка труда растет. 
в-четвертых, реализовались новые 
проинфляционные риски, связанные 
с санкциями.

Эльвира 
НабиуллиНа
председатель Цб

нам требуется 
время, чтобы оце-

нить устойчивость охлажде-
ния кредитования и под-
стройку экономики к новым 
условиям. Поэтому мы 
взяли паузу в повышении 
ключевой ставки. на следу-
ющем заседании мы оце-
ним целесообразность ее 
дальнейшего повышения. 

Эльвира 
НабиуллиНа
председатель Цб

Чтобы сдержать 
ускорившийся рост 

цен, нам потребуется значи-
тельно бо́льшая жесткость 
денежно-кредитной поли-
тики в следующем году. 
Более высокая траектория 
ключевой ставки должна 
вернуть инфляцию к цели.

Эльвира НабиуллиНа
председатель Цб

Ключевая ставка – это эффек-
тивный инструмент воздей-

ствия на инфляцию. но мы должны учи-
тывать те обстоятельства, в которых 
принимаются решения. одно из них, о 
котором я говорила, – это масштабные 
программы льготного кредитования.

аНдрей КостиН
глава втб

Да все [рост ставки до 25% в следующем 
году] может быть. там, где женщины руко-

водят процессом. . . невозможного мало.

владимир путиН
президеНт россии

есть и недоработки наши. 
например, некоторые эксперты 

полагают, что центральный банк мог бы 
эффективнее и раньше начать использо-
вать определенные инструменты, не свя-
занные с повышением ключевой ставки. 
Да, цБ начал это делать летом, но экс-
перты считают, что это можно и нужно 
было бы делать раньше.

алеКсей 
заботКиН
зампред Цб

в течение этого 
года действитель-

но ставка будет снижать-
ся, в какой-то момент она 
начнет снижаться с теку-
щего уровня 16%.

сергей Чемезов
геНдиреКтор госКорпора-

Ции «ростех»

При такой 
ключевой 

ставке, конечно, 
это просто безу-
мие: у нас любой 
контракт становит-
ся уже убыточным. 
и я думаю, 
что сегодня 
уже  экспорт при-
дется, видимо, 
останавливать.

 ключевая ставка  
ЦБ РФ, %

источник: ЦБ РФ

ЦиФРа  
года

19%
13.09 
2024

19%
24.10.2024

21%
25.10.2024

16%
01.01.2024

08.02.2024

16.02.2024

16.10.2024

07.06.2024

аНтоН силуаНов
миНистр фиНаНсов россии

те меры, которые мы 
принимаем в рамках 

бюджета, – мы готовим сба-
лансированный бюджет, нало-
говые предложения сейчас 
рассматриваем, – они  
все-таки дают основания 
центробанку держать ставку, 
не повышая ее. Мы надеемся, 
что, я говорил уже, инфляция 
во втором полугодии будет 
снижаться и ставка тоже.

19.12 
2024

06.12.202404.12.202426.11.2024 20.12.2024

маКсим орешКиН
помощНиК президеНта

Мы все же прекрасно 
знаем, есть данные 

центрального банка, что 
большая часть депозитов 
находится у очень ограничен-
ного количества вкладчиков в 
банковской системе. Это 
означает, что выросший 
доход от депозитов концен-
трируется у небольшой груп-
пы населения.

гермаН греф
предправлеНия 

сбербаНКа

целый ряд заемщи-
ков будет в слож-

ной ситуации, банки будут 
в сложной ситуации. все 
зависит от продолжитель-
ности разрыва между 
реальной инфляцией и 
ставками на рынке. такого 
положительного спреда 
не было никогда. Конечно, 
экономика долго так суще-
ствовать не может.

18%
26.07.2024

18%
12.09.2024

16%
25.07.2024

составит налог на ПриБыль  
с 1 января 2025 г. 

ности диалога оказалось сложной 
задачей, но, как показали дальней-
шие события, выполнимой.
Перед внесением того самого зако-
нопроекта в Госдуму власти прове-
ли серию закрытых совещаний и 
консультаций с бизнесом. Но в слу-
чае с реформой о диалоге государ-
ства и бизнеса говорили публично 
и с гордостью, подчеркивая едино-
душие по принципиальным вопро-
сам. Эта тактика на этапе рассмо-
трения изменений сработала – ни 
один из выступавших в Госдуме 
предпринимателей или представи-
телей ведущих бизнес-объедине-
ний открыто не возражал против 
повышения налога на прибыль. 
А введение обязанности платить 
НДС при доходе выше 60 млн руб. 
если и встретило сопротивление, 
то минимальное. 

Позже, когда стало понятно, что 
параметры нового инвествычета 
не оправдывают возложенных на 

них надежд, предприниматели по 
инерции продолжили говорить с 
государством откровеннее привыч-
ного. Показательной в этом смысле 
стала налоговая сессия Московско-
го финансового форума (МФФ). 
Бизнес-объединения не скрывали 
своего разочарования размерами 
ФИНВа и ограниченным перечнем 
отраслей для его применения. Пред-
седатель «Деловой России» Алексей 
Репик даже окрестил вычет широко 
растиражированным позже «ген-
но-модифицированным организ-
мом». Поток полушуточных претен-
зий к Минфину и ФНС вылился в 
ироничное признание замминистра 
финансов – статс-секретаря Алексея 
Сазанова: мол, даже его собствен-
ная мама обеспокоена возросшими 
налогами. Всем наблюдавшим этот 
разговор было ясно: бизнес, возмож-
но, доволен далеко не всем, но с не-
избежным смирился. 

Несмотря на относительно дру-
жескую атмосферу, царящую по-
следние полгода, государство, 
кажется, все еще не очень верит 
в безоговорочную налоговую 

дисциплину предпринимателей. 
Глава налоговой службы Даниил 
Егоров лично предостерег пред-
принимателей от «перегибания 
палки». ФНС будет внимательно 
отслеживать различные аномалии 
в поведении компаний в конце 
2024 г., предупредил он. Напри-
мер, попытки показать более вы-
сокую прибыль по итогам года, 
пока еще действуют более низкие 
ставки, или выплату годовых бо-
нусов в декабре. 

Новые вызовы при этом не отме-
няют старых. Все еще очень остро 
стоят вопросы теневой занятости 
и серых зарплат – все понимают, 
что после расширения прогрес-
сии НДФЛ эти явления не только 
не исчезнут, но, вероятно, полу-
чат второе дыхание. Хотя с учетом 
развития сервисов ФНС сделать 
это будет сложнее. На начало ноя-
бря Минтруд оценивал количество 
нелегально работающих росси-
ян (т. е. тех, кто вообще никак не 
оформляет отношения с работода-
телем) в 6,5 млн человек.

Еще одно важное направление, 
к которому, очевидно, будет при-
ковано много внимания властей, 
– самозанятые. Согласно данным 

ФНС, на 1 ноября текущего года их 
в стране насчитывается уже почти 
11,7 млн (+33% к ноябрю 2023 г.). 
При всех своих плюсах институт 
самозанятости несет много рисков, 
в том числе риск ухода бизнеса от 
налогов, рассказывал министр 
труда и социальной защиты Антон 
Котяков в интервью «Ведомостям». 
ФНС их тоже, безусловно, видит. С 
конца прошлого года инспекции 
начали массово направлять рабо-
тодателям уведомления с требова-
нием разъяснить характер отно-
шений с плательщиками налога на 
профдоход.

Несмотря на все превентивные 
меры и предостерегающие заявле-
ния, нельзя сказать, что государ-
ство в своих отношениях с нало-
гоплательщиками делает ставку 
исключительно на кнут. Очевидно, 
что и бизнесу, и власти понравился 
переход на новый этап отношений 
и в будущем можно ждать укре-
пления такого партнерства. Пред-
приниматели же, кажется, к этому 
давно готовы и надеются найти 
применение своим талантам не 
только на поприще систематиче-
ского извлечения прибыли, но и на 
службе Родине.-

25% 
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яков тимаков
анастасия Бойко

высокие темпы роста цен 
сохранятся и в 2025 г. на за-
метное снижение не стоит 
рассчитывать раньше лета, 
считают эксперты

Инфляция в годовом выражении 
разогналась до 9,52% к 16 декабря, 
когда Росстат и Минэкономразви-
тия в последний раз публиковали 
данные за неделю. В годовом исчис-
лении инфляция не превышала 9% 
в 2024 г., за исключением июля и 
августа (9,13 и 9,04%). В декабре ее 
уровень может приблизиться к 10%, 
говорят опрошенные «Ведомостя-
ми» аналитики. Благодаря жесткой 
денежно-кредитной политике (ДКП) 
и более сдержанным расходам бюд-
жета рост цен может замедлиться до 
5–6% в конце 2025 г. 

Динамика инфляции по году была 
неоднородной. В I квартале наблю-
далось ее планомерное снижение 
в месячном выражении – с 0,86% 
в январе до 0,39% в марте. Затем 
рост цен пошел вверх – с апрель-
ских 0,5% до 1,14% в июле (в этом 
месяце была проведена индексация 
тарифов ЖКХ впервые за полтора 
года). В августе было зафиксирова-
но резкое замедление показателя до 
0,2% (традиционно в этом месяце 
наблюдается сезонное удешевление 
плодоовощей). Осенью инфляция 
вновь ускорилась – с 0,48% в сен-
тябре до 0,75% в октябре. В ноябре 
рост цен удвоился по сравнению с 
предыдущим месяцем до 1,43%. В 
последний раз цены в ноябре росли 
такими темпами в 2002 г.

Главный экономист по России 
Bloomberg Economics Александр 
Исаков полагает, что 9,6–10% – 
это минимум, который придется 
наблюдать в отчете Росстата за де-
кабрь. Оценки на уровне 9,7% год 
к году придерживается и главный 
экономист ВТБ Родион Латыпов. 
Чуть скромнее ожидания у глав-
ного экономиста Газпромбанка 
Павла Бирюкова, который прогно-
зирует рост годовой инфляции в 
декабре в пределах 9,5%. Директор 
группы суверенных и региональ-
ных рейтингов АКРА Дмитрий Ку-
ликов рассчитывает на меньшие 
значения в декабре – 9,4%, что эк-
вивалентно 8,4% в среднем за год. 
Он призывает ориентироваться 
на то, как поведет себя рост цен 
во второй половине декабря: если 
он не замедлится, декабрьская ин-
фляция может быть очень близка 
к 10%, а среднегодовая – к 8,5%, 
предупреждает Куликов. «На конец 
года мы, вероятно, уже идем выше 
9,5% и приближаемся к 9,8%», – 

явление года
инфляция

оценивает главный экономист 
«Т-инвестиций» Софья Донец. 

К концу следующего года экспер-
ты ждут замедления инфляции до 
5–6%. Куликов и Исаков считают, 
что ниже 8% в первом полугодии 
2025 г. инфляция не опустится. Пер-
вого существенного снижения стоит 
ожидать лишь в III квартале 2025 г., 
говорит Исаков. Директор Институ-
та народнохозяйственного прогно-
зирования РАН Александр Широв 
считает, что в первом полугодии со-
хранится высокий инфляционный 
фон, которому будет сопутствовать 
замедление темпов роста экономи-
ки, а снижение инфляции начнется 
во второй половине года. Донец же 
думает, что замедление показателя 
начнется раньше – уже в I квартале 
2025 г. Глава департамента денеж-
но-кредитной политики Банка Рос-
сии Андрей Ганган заявил «Интер-
факсу» 24 декабря, что годовая ин-
фляция достигнет пика в апреле, по-
сле чего начнет активно снижаться.

По словам Куликова, замедление 
темпов кредитования и охлаждение 
деловой активности замедлят рост 
цен до 5% к концу следующего года. 
Главный экономист «БКС мир инве-
стиций» Илья Федоров прогнозирует 
снижение показателя в конце 2025 г. 
до 5–5,5% на фоне серьезного сни-
жения кредитования и «инфляцион-
но нейтрального бюджета». 

Согласно сентябрьскому прогно-
зу Минэкономразвития, инфляция 
на конец года составит 7,3%, а в 
декабре 2025 г. – 4,5%. Хотя глава 
министерства Максим Решетников 
признавал, что прогноз придется 
корректировать, так как темп роста 
цен складывается выше заложен-
ной траектории. Последний сред-
несрочный прогноз ЦБ в версии 
от 25 октября предполагает рост 
цен в диапазоне 8–8,5%, а в 2025 г. 
– 4,5–5%. При этом позже глава 
Банка России Эльвира Набиуллина 
говорила, что достижение таргета с 
учетом текущей ситуа ции возмож-
но только в 2026 г.

какие товаРы подоРожали

Сильнее всего за год (ноябрь 2024 г. 
к ноябрю 2023 г.) в продоволь-
ственной корзине подорожали кар-
тофель – почти вдвое (+94,3%), 
сливочное масло (+36,5%) и огур-
цы (+31,3%), следует из данных 
Росстата. Цены на остальные про-
дукты росли в пределах 20%: мо-
локо за год стало стоить на 17,5% 
дороже, рыба – на 18,3%, говядина 
– на 13,9%, хлеб – на 15,5%.

Лидером подорожания среди наи-
более значимых непродовольствен-
ных товаров стал бензин. Марка 
АИ-98 стала стоить на 19,3% доро-
же, АИ-95 и АИ-92 – на 8,6 и 8,3% 

соответственно, дизель – на 7,3%. Но 
это если не считать редких покупок 
– например, обручального кольца 
(+37,2%) или отечественной легко-
вушки (+14,9%). 

Некоторые эксперты на протя-
жении года называли наблюдае-
мый рост цен «инфляцией услуг». 
Заметнее всего подорожали, не 
считая кредитов, аренда квартиры 
(однушки – на 25,2%, двухкомнат-
ной – на 20,3%), услуги операторов 
связи (+24,9%) и проезд в такси 
(+20%). Существенно повысились 
ценники в автосервисах, плата за 
воду (+11%) и газ (+10%), дороже 
стал обходиться проезд в городском 
транспорте (+12%).

пРиРода инФляЦии

«Мы постоянно повышали прогно-
зы, потому что реальность оказыва-
лась выше наших ожиданий», – гово-
рит Донец. Всеохватывающий рост 
цен на протяжении года она свя-
зывает с очень позитивной рыноч-
ной конъюнктурой и восприятием 
будущего потребителями в первом 
полугодии, что увеличивало спрос. 
Такое положение дел, как объясня-
ет Донец, приближало экономику к 

классическому перегреву. «Без нега-
тивных новостей мы попали в зону 
такого высокого оптимизма, высо-
ких расходов, высоких планов на 
будущее», – резюмирует она. На вто-
рую волну инфляции Россия зашла 
уже после II квартала, ее поддержала 
индексация тарифов ЖКХ. Осенью 
спрос замедлился, деловые настрое-
ния охладились и компании решили 
переложить рост цен на потребите-
ля, считает Донец.

Ключевая природа инфляции 
– высокий внутренний спрос, со-
глашается Федоров. Возможности 
роста предложения при этом были 
все время ограничены предельной 
загрузкой мощностей и жестким 
рынком труда, дополняет Кули-
ков. Влияние рубля на инфляцию, 
как указывает, в свою очередь, Фе-
доров, технически не изменилось: 
ослабление курса на 10% приво-
дит к увеличению цен в среднем 
по году на 1,3–1,5%. Латыпов го-
ворит, что вслед за резким устой-

чивым ослаблением рубля на 10% 
инфляция ускоряется на 1,5–2,5 
п. п. в течение года. Куликов от-
мечает, что вклад волатильности 
курса в этом году был 1,5 п. п. из 
8,5% среднегодовой инфляции – 
это меньше, чем в 2023 г. Напри-
мер, в ноябре рубль потерял 11% 
к доллару, оценивал ЦБ. При этом 
в декабре российская валюта оты-
грала часть падения. На 24 дека-
бря официальный курс установлен 
на уровне 101,61 руб./$.

Переломным моментом, после ко-
торого пришлось оставить мысли о 
таргете в 2024 г., Федоров называет 
пролонгацию действия льготной 
ипотеки и увеличение расходов 
бюджета в середине года. «Даль-
нейшее раскручивание инфляции 
сдвинуло инфляционные ожида-
ния, что и привело к увеличению 
ставки во второй половине года», – 
подытоживает он. Рост расходов фе-
дерального бюджета также имеет 
проинфляционный эффект, так как 
напрямую влияет на спрос в эконо-
мике, признавал ЦБ.

Летом риторика властей отно-
сительно инфляции существенно 
изменилась. На ПМЭФе глава ЦБ 
допустила, что инфляция в 2024 г. 
будет расти выше апрельского про-
гноза. А ее пик Набиуллина спро-
гнозировала на III квартал – хотя до 
этого утверждала, что он уже прой-
ден. «Сейчас у нас разовые факто-
ры: в мае и июне у нас индексация 
общественного транспорта во мно-
гих регионах прошла, в июле у нас 
будет индексация ЖКХ, которой 
не было в прошлом году», – объ-
яснял министр экономического 
развития Максим Решетников. 26 
июля, после повышения ставки 
до 18%, Набиуллина продолжила 
говорить о сохранении ценового 
давления. В декабре председатель 
ЦБ сравнила инфляцию с высо-
кой температурой у человека и 
подчеркнула: если не повышать 
ставку, «это будет воспринято как 
то, что власти расписались либо в 
нежелании, либо в неспособности 
обуздать инфляцию». 

Отдельные категории товаров 
– во многом овощи – подорожали 
не только из-за проблем с урожай-
ностью в этом году, рассуждает 
Широв. «Все тепличные хозяйства 
построены в кредит, поэтому рост 
цен тех же огурцов и помидоров 
непосредственно связан с ключе-
вой ставкой», – утверждает он. По 
мнению Широва, ставка сыграла 
проинфляционную роль в каждой 
отрасли, где предприятия вынуж-
дены расплачиваться по кредитам с 
плавающими ставками. 

Во второй половине года звучали 
тезисы о том, что повышение став-
ки имеет проинфляционный эф-
фект, повышая издержки. Аналити-
ки ЦБ подсчитали, что увеличение 
ставки на 1 п. п. при текущей стои-
мости кредитов для бизнеса может 
привести к росту цен в экономике 

Изменение инфляции и курса российской валюты в 2024 г.

ИСТОЧНИКИ: РОССТАТ, ЦБ РФ
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Системно бороться 
с инфляцией 
можно за счет роста 
объема товаров и 
услуг, отвечающего 
внутреннему 
потребительскому 
и инвестиционному 
спросу

на 0,26 п. п. в год при условии пол-
ного переноса процентных расхо-
дов в цены конечной продукции.

какие меРы пРинимались

Банк России стремился к тонкой на-
стройке ДКП, но ставку все же при-
менял как основной инструмент, 
говорит Федоров. Другого настоль-
ко же действенного инструмента у 
регулятора нет, отмечают экономи-
сты. Те же макропруденциальные 
меры, т. е. ужесточение нормати-
вов для банков, применялись, хотя 
и были малозначимы, «потому что 
там и так все довольно жестко», 
указывает Широв. 

В начале ноября ЦБ принял ре-
шения по банковскому регулиро-
ванию. В частности, с 1 февраля 
2025 г. он установит так называ-
емую национальную антицикли-
ческую надбавку при расчете нор-
мативов достаточности капитала, 
а также подготовит нормативные 
изменения, направленные на огра-
ничение кредитных рисков крупных 
компаний. Регулятор также решил 
временно расширить возможности 
использования системно значимы-
ми банками безотзывной кредитной 
линии для соблюдения норматива 
краткосрочной ликвидности (НКЛ).

ЦБ также чаще стал говорить о 
влиянии процесса восстановления 
НКЛ на денежно-кредитные усло-
вия, отмечает Федоров. Еще в фев-
рале регулятор предложил устано-
вить с 2026 г. новый НКЛ, который 
призван улучшить действующий 
норматив. НКЛ обязывает банки на-
капливать подушку безопасности из 
высоколиквидных активов, которые 
в случае серьезного кризиса позво-
лят исполнить обязательства перед 
вкладчиками.

Донец и вовсе говорит, что «нет 
такого списка, который можно было 
бы зачитать как перечень мер». По 
ее словам, кроме повышения став-
ки ЦБ стремился точечно влиять на 
оставшиеся льготные программы 
для ключевых секторов – как, напри-
мер, в сфере сельского хозяйства и 
импортозамещения. «В былые годы 
самыми дезинфляционными были 
меры от правительства. А именно 
сдерживание роста индексации та-
рифов», – вспоминает Донец.

Президент России Владимир Пу-
тин отмечал, что системно бороться 
с инфляцией можно за счет роста 
выпуска товаров и услуг, «чтобы их 
объем отвечал внутреннему спросу: 
как потребительскому, со стороны 
граждан, так и инвестиционному, 
со стороны предприятий, компаний, 
которые реализуют проекты разви-
тия, вкладываются в модернизацию 
и расширение своих мощностей, в 
стройку, в покупку оборудования». 
Путин призвал правительство и ЦБ 
усилить координацию действий по 
снижению инфляции.-
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Перевозка грузов железно
дорожным транспортом 
без учета транзита на 
протяжении всего 2024 

года находилась на минорной ноте. 
С января по ноябрь включительно 
не было ни одного месяца, когда 
погрузка оказалась бы выше, чем за 
тот же период годом ранее. По ито
гам 11 месяцев этот показатель сни
зился на 4,4% до 1,08 млрд т.

Итоги декабря и всего этого года 
РЖД традиционно подведет в янва
ре 2025 г. Но уже сейчас исходя из 
среднемесячного объема погрузки 
в январе – ноябре на уровне 98,4 
млн т можно предположить, что 
показатель едва ли превысит 1,2 
млрд т. Это означает, что погрузка 
на сети РЖД в 2024 г. будет мини
мальной за последние 15 лет.

Аналитики видят причины такой 
динамики в комплексе экономи
ческих, технических и социальных 
факторов, которые оказывали влия
ние на железнодорожные перевоз
ки на протяжении всего уходящего 
года. Некоторые из этих факторов 
проявлялись еще в 2023 г., но ме
нее очевидно. Поэтому за 2023 г. 
погрузка снизилась лишь на 0,2% к 
2022 г. до 1,23 млрд т.

К экономическим причинам 
снижения перевозок относят не
гативную конъюнктуру на рынках 
тех товаров, на которые приходят
ся наибольшие объемы погрузки 
(уголь, нефть и нефтепродукты 
и проч.). К техническим – слож
ности с локомотивами, избыток 

Что привезла железная дорога в 2024 г.

ИСТОЧНИКИ: РЖД, ДАННЫЕ КОМПАНИЙ

21 день 253 000 шт. 2800 руб.
составил в среднем оборот грузового вагона
по сети за 11 месяцев (+11% к аналогичному 
периоду предыдущего года)

составил профицит грузовых вагонов 
на сети РЖД в 2024 г.

составила средняя ставка аренды 
типового полувагона в сутки в ноябре

в 3,5 раза 1,08 млрд т 28%
выросло в январе – сентябре 2024 г. среднесуточное количество поездов, 
отставленных от движения из-за отсутствия локомотивных бригад

составила погрузка на сети РЖД 
в январе – ноябре этого года (-4,4% г/г)

составила доля каменного угля в общем 
объеме перевезенных грузов 
за 11 месяцев (без изменений г/г)

на 13,8% 890 млрд руб. 74 000
вырос тариф РЖД на перевозку 
грузов с 1 декабря

составит инвестпрограмма РЖД 
в 2025 г. (-30% г/г)

грузовых вагонов будет выпущено 
в РФ в 2024 г. (16% г/г, по прогнозу УВЗ)

подвижного состава на сети, рост 
оборота вагона и ограниченная 
пропускная способность инфра
структуры в восточном направле
нии. Социальные факторы – это 
дефицит персонала и возможные 
управленческие сложности в цен
тральном аппарате РЖД.

эКономиКа

Уголь из года в год остается основ
ным грузом на железной дороге, 
по итогам 11 месяцев этого года 
на него пришлось 28% в общем 
объеме перевозок по сети РЖД. Пе
ревозки угля за 11 месяцев снизи
лись на 6% год к году до 301 млн т, 
следует из данных госмонополии. 
Из них на экспорт ушло 161,6 млн 
т (10%).

При этом общий экспорт угля из 
России в январе – сентябре 2024 г. 
(последние доступные данные) 
снизился на 14% до 132,5 млн т, 
следует из данных источников «Ве
домостей», знакомых со статисти
кой Минэнерго. Это связано как с 
резким сокращением рентабельно
сти поставок, особенно через пор
ты юга и северозапада страны, так 
и со снижением закупок со сторо
ны основных импортеров – Китая, 
Индии и Турции.

Помимо этого в январе – ноябре 
на 14% год к году просела погрузка 
строительных грузов до 104,2 млн 
т. На их долю пришлось почти 10% 
перевозок в отчетном периоде. 
Снижение по этой номенклатуре 
связано с завершением в 2023 г. 
крупных инфраструктурных стро

ек и отсутствием решений по но
вым объектам в этом году. Незна
чительное снижение (1%) показа
ли и перевозки другой крупной ка
тегории – нефти и нефтепродуктов. 
Всего было перевезено 189,5 млн т.

люди и техниКа

На рубеже 2023–2024 гг. РЖД 
столкнулась с дефицитом тяги 
изза длительного простоя локо
мотивов в ремонте, который был 
связан в том числе с нехваткой 
специалистов по обслуживанию 
этой техники. Во второй половине 
года стало не хватать уже локомо

тивных бригад. В результате сред
несуточное количество отставлен
ных по этой причине поездов за 
девять месяцев 2024 г. выросло в 
3,5 раза в годовом выражении – до 
83. РЖД оценивала дефицит шта
та локомотивных бригад в 3000 
человек.

Проблема с кадрами в РЖД, по 
свидетельствам участников рынка 
перевозок, носит более масштаб
ный характер, чем нехватка от
дельных категорий сотрудников, 

таких как машинисты и персонал 
по обслуживанию локомотивов. 
В частности, речь идет о дефиците 
по большинству рабочих специ
альностей.

Проблемы с тягой наряду с ин
фраструктурными ограничениями 
на Восточном полигоне (БАМ и 
Транссиб) в условиях продолжаю
щейся переориентации грузовой 
базы в этом направлении в 2024 г. 
замедляли работу железных дорог. 
Оборот грузового вагона по сети за 
11 месяцев этого года вырос на 11% 
в годовом выражении до 21 дня.

Операторы подвижного соста
ва при этом продолжали покупать 
вагоны для вывоза грузов. Спрос 
разгонял производство и способ
ствовал увеличению стоимости 
вагонов. По данным Информаци
онного центра операторов, сред
ние цены на типовые полувагоны 
с нагрузкой 23,5 т на ось за первое 
полугодие 2024 г. выросли на 34% 
в годовом выражении, инноваци
онные полувагоны (25 т на ось) 

подорожали на 44%. По прогнозам 
«Уралвагонзавода», в этом году бу
дет выпущено 74 000 грузовых ва
гонов, максимальное количество 
за последние пять лет.

При этом сравнительно низкие 
темпы списания отслуживших ва
гонов привели к увеличению пар
ка до рекордных 1,38 млн единиц 
подвижного состава (+4% г/г). 
Избыток подвижного состава на 
сети, по последней оценке РЖД, со
ставил 253 000 вагонов. В результа

те темпы грузовой работы падали. 
Монополия в этих условиях была 
вынуждена зачастую отказывать 
в согласовании заказнарядов на 
перевозку, что способствовало ча
стичному перетоку грузовой базы 
– в основном контейнеров – на ав
тотранспорт.

Для сокращения избытка под
вижного состава РЖД решила 
ограничить выход новых вагонов 
на сеть прямо с заводов. Сначала 
– всего на несколько дней в октя
бре, а затем, в ноябре, уже на бо
лее продолжительный срок. После 
серии совещаний в Минтрансе, где 
вагоностроители жаловались РЖД 
на то, что готовые вагоны прихо
дится складировать на территории 
заводов уже в несколько ярусов, 
стороны договорились начать по
степенный выпуск подвижного со
става на сеть.

По оценке РЖД на конец второй 
декады декабря, на заводах находи
лось 5787 новых вагонов. Для срав
нения: за весь октябрь российские 
предприятия совокупно выпустили 
7012 грузовых вагонов. По послед
ним данным участников рынка, под
вижной состав действительно начал 
постепенно покидать территории 
производственных площадок.

Будущее

Опрошенные «Ведомостями» ана
литики отказались прогнозировать 
динамику погрузки на 2025 г. В ос
новном они ожидают, что описан
ные факторы продолжат влиять на 
перевозочный процесс, а санкции 
– на экспортную конъюнктуру по 
продукции из России. Положи
тельный вклад в объемы перевоз
ок могут внести новые большие 
инфраструктурные стройки. Нега
тивно на выпуск продукции маши
ностроительными предприятиями 
в 2025 г. будут влиять высокие про
центные ставки.-

Цифра 
Года 1,2 

млрд т
составИт погрузка  
на сетИ рЖД – это мИнИмум 
за послеДнИе 15 лет

Положительный вклад в объемы 
перевозок могут внести новые большие 
инфраструктурные стройки. Негативно на 
выпуск продукции машиностроительными 
предприятиями в 2025 г. будут влиять 
высокие процентные ставки
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екатерина кинякина

«В 2024 г. российский маркетплейс 
Wildberries и оператор наружной 
рекламы Russ Outdoor объявили об 
объединении с целью создания со
временной высокотехнологичной 
цифровой торговой платформы. 
Это объединение направлено на 
предоставление бесшовных инстру
ментов для развития малого и сред
него бизнеса на территории стран 
присутствия. Консолидация лиде
ров рынка электронной коммерции 
и рекламы позволит создать нового 
игрока в финансовом, медийном, 
торговопромышленном секторах 
экономики, а также в областях ин
тернеттехнологий, логистики, ри
тейла и рекламы. География страте
гического проекта охватит террито
рию Российской Федерации, стран 
бывшего СНГ, стран Азии, Ближне
го Востока и Китая.

В августе 2024 г. процесс объеди
нения был официально завершен, и 

новое юридическое лицо ООО «РВБ» 
приняло на себя все обязательства 
перед партнерами и клиентами 
Wildberries. Партнеры и клиенты 
были оповещены о смене юридиче
ского лица, при этом в ежедневной 
работе Wildberries ничего не изме
нилось: все услуги по доставке, хра
нению и выдаче товаров выполня
ются в стандартном режиме.

Слияние сопровождалось кон
фликтом между основателями 
Wildberries – Татьяной и Вла
диславом Бакальчук. Несмотря 
на эти трудности, объединение 
Wildberries и Russ Outdoor пред
ставляет собой значительный шаг 
в развитии цифровой экономики 
России, создавая новую платформу 
для малого и среднего бизнеса и 
расширяя возможности в различ
ных секторах экономики. Впрочем, 
слияние двух крупных структур с 
разными бизнесмоделями может 
привести к сложностям в управле
нии и интеграции процессов».

лиана липанова

В 2024 г. про хомяка было 
слышно из каждого масса
жера. Но если у вас вдруг 
нет массажера, то вот ба

зовая информация о самом абсурд
ном феномене года. 

Хомяк – это главный герой ми
ниприложения Hamster Kombat 
в Telegram. Пользователи игры 
должны очень быстро нажимать 

пальцем – «тапать» – на изображе
ние хомяка, за каждый клик на
числяется внутриигровая валюта. 
Разработчики обещали, что после 
листинга компании заработанные 
в игре монеты конвертируются в 
криптовалюту. К началу августа 
2024 г. игра насчитывала 300 млн 
пользователей, или примерно 600 
млн накачанных пальцев.

Это не первый криптовалютный 
кликер в Telegram, но его пред
шественники не добились такой 

популярности. Возможно, дело в 
том, что интерфейс Notcoin огра
ничился огромной монетой, а у хо
мяка механика более игровая. Он 
директор известной криптобиржи. 
Правда, в начале игры хомяк пол
ностью лысый, но в процессе про
качки у него отрастает шерсть, он 
одевается в костюм и т. д. По сути, 
Ди Каприо в «Волке с Уоллстрит», 
только без химии. В общем, зуме
ры придумали тамагочи.

Кроме того, разработчики исполь
зовали в своей игре главную вирус
ную механику интернета: «разошли 
это 10 друзьям – и разбогатеешь». 

Или, как это сейчас принято назы
вать, реферальные ссылки. 

Разработчики игры решили не 
раскрывать своих имен, несмотря 
на декларируемые благие намере
ния: они хотятде создать сообще
ство, распространять финансовую 
грамотность, помочь пользовате
лям заработать и проч. Создатели 
заявляли: «Это наш сознательный 
выбор – не тратить деньги на мар
кетинг. Это наш сознательный 
выбор – не продавать рекламу 
в игре». Но рекламный баннер 
букмекерской конторы и карточка 
со ссылкой на видеоблогера свиде
тельствуют о том, что взгляды со 
временем меняются. 

Листинг все же случился осенью 
2024 г. На старте продаж 26 сентя
бря стоимость одной монеты (то
кена HMSTR) составляла $0,009, в 
настоящий момент цена – $0,002. 
Внезапно пользователи не разбо
гатели. То ли дело маркетплейсы: 
летом выросли продажи перкусси
онных массажеров.

Можно было бы сравнить хомя
ка с финансовой пирамидой, но 
пользователи ничего не вклады
вали – только свое время. Но раз
ве этим можно напугать людей 
в век тысячесерийных турецких 
сериалов?

анна устинова

Будь у вас пара ундециллио
нов рублей, на что бы вы их 
потратили?

Вот, например, россий
ские телеканалы потребовали 
столько от российской «дочки» 
американской корпорации Google 
ООО «Гугл» (ундециллион – это 
единица с 36 нулями), сообщил 
РБК в конце октября. Претензии 
поступили от телеканалов «Звез
да», «Первый канал», ВГТРК, «ТВ 
центр», НТВ, «ГПМ развлекатель
ное телевидение», RT, «Обществен
ное телевидение России» и других 
изза отказа разблокировать их ак
каунты на YouTube (принадлежит 
Google).

Размер компенсации, указанной 
в требовании каналов, – это произ
водное от штрафа, который был на
значен в марте 2023 г. Арбитраж
ным судом Москвы. За неисполне
ние решения суда в течение девяти 
месяцев с момента его вступления 
в силу начисляется ежедневная 
неустойка в 100 000 руб., которая 
удваивается каждую неделю без 
ограничения общей суммы. 

Уже в начале декабря 2024 г. 
долг «Гугла» перед пострадавшими 
российскими телеканалами вырос 

СделКа Года объеДИненИе 
Wildberries И russ OutdOOr

СоБытие Года 
Hamster KOmbat

Цифра 
Года Ундециллион

провел в Москве зиму 1926/27 г. 
и писал об этом так: «11 декабря. 
Коечто об облике Москвы. В пер
вые дни я почти полностью погло
щен трудностями привыкания к 
ходьбе по совершенно обледенев
шим улицам. Мне приходится так 
пристально смотреть под ноги, 
что я мало могу смотреть по сто
ронам. Дело пошло лучше, когда 
Ася (актриса Ася Лацис, подруга 
Беньямина. – «Ведомости») вчера 
к вечеру (я пишу это 12го) купила 
мне калоши». 

И дальше: «Здесь, как и в Риге, су
ществует прелестная примитивная 
живопись на вывесках. Ботинки, 
выпадающие из корзины, с одной из 
сандалий в зубах убегает шпиц. Пе
ред турецким рестораном две выве
ски, как диптих, на которых изобра
жены господа в фесках с полумеся
цем за накрытым столом. Ася права, 
отмечает как примечательную чер
ту, что народ везде, в том числе и в 
рекламе, хочет видеть изображение 
какогонибудь реального события».

За 100 лет ничего не изменилось. 
Те же аляповатые вывески повсю
ду, обещающие новые ботинки, ве
селых шпицев с сандалиями и на
крытый стол. Такая доступная и та

Три абзаца выше, которые вы 
только что прочли, были написаны 
нейросетью ChatGPT, о которой в 
2024 г. говорили не меньше, чем 
о Wildberries. Три протокольных 
абзаца, чтобы закрыть уже все не
обходимые формальности 2024 г. и 
поговорить о действительно важ
ных вещах.

Прося одобрения сделки у само
го президента, Татьяна Бакальчук 
обещала даже создать альтерна
тивную платежную систему для 
расчета в рублях по всему миру в 
обход SWIFT и цифровой банков
ской сети. И я верю, что она дей
ствительно может появиться, но 
пока в прибавочную стоимость для 
Wildberries можно занести разве 
что рекламу товаров на стелах в 
метро, автобусных остановках и 
билбордах.

Мир Wildberries вдруг пересек 
границу виртуального и реального 
и заполнил города. И пожалуй, это 
действительно тянет на культурный 
феномен. Но не такой уж новый.

Сто лет назад немецкий фило
софмарксист Вальтер Беньямин 

кая простая человеческая радость, 
обещание, что все будет хорошо.

Что же касается перспектив 
Wildberries и Russ, то, как бы скеп
тично к этому ни относились, оче
видно: это слияние оказалось взаи
мовыгодным. Маркетплейсу это да
ло рекламные мощности, которые 
он теперь перепродает как уникаль
ное торговое предложение сво
им партнерампродавцам из всех 
уголков страны, а рекламному опе
ратору – сверхмощного партнера, 
который вмиг перекрыл все риски 
нестабильного рекламного рынка.

Ну и последнее. Хоть ChatGPT и 
может написать три абзаца текста, 
но делает он это плохо и скучно. 
Поэтому пока он точно не заменит 
журналиста. Вопервых, он косно
язычен. Вовторых, лишь с пятой 
попытки мне удалось написать та
кой промпт, чтобы алгоритм соо
бразил, что значит «краткая справ
ка о сделке»; а втретьих, этот текст 
пришлось нещадно отредактиро
вать. Так что хоть цифровые техно
логии и продвигаются семимиль
ными шагами, но до творчества им 
еще крайне далеко.-

до 8 ундециллионов рублей, пи
сал РБК со ссылкой на обращение 
НКО «Фонд православного теле
видения», которой принадлежит 
телеканал «Спас», к материнской 
компании Google Alphabet Inc. и 
Комиссии по ценным бумагам и 
биржам США (SEC).

8 ундециллионов рублей или даже 
1 ундециллиона (к этому порядку по
ка даже не придумали сокращенного 
обозначения!) в мире просто нет. Вся 
денежная масса в мире во II квартале 
2024 г. составляла $129,3 трлн, или 
13,4 квадриллиона рублей, при том 
что квадриллион – это единица всего 
с 15 нулями.

Россияне пополнили свой во
кабуляр новым словом: его цити
ровали даже таксисты – бытовые 
философы и известные знатоки 
происходящего в стране. Но участь 
быть запечатленной в мемах была 
уготована ундециллиону вовсе не 
поэтому. Ундециллионный долг 
представляет собой абсурд с нуля
ми, от которых рябит в глазах, по
скольку, следуя здравому смыслу, 
получить искомую сумму с амери
канской корпорации не представ
ляется возможным. 

Сама Google невозмутимо отреа
гировала на известие о размере 

штрафов, посчитав, что «текущие 
судебные разбирательства не ока
жут существенного неблагопри
ятного воздействия (на доходы)», 
передавал CNN. Капитализация 
Alphabet Inc. в конце декабря 
2024 г. приближалась к $2,4 трлн 
– но это уже мелочь, право. И это 
еще американская корпорация не 
учитывает штрафов от Роскомнад
зора (РКН), которые, по данным на 
декабрь 2024 г., достигли 34,5 млрд 
руб., за «систематические нару
шения российского законодатель
ства». По подсчетам РКН, к концу 
года на YouTube было заблокирова
но 200 российских каналов. 

Но, как говорят юристы, dura lex, 
sed lex. В любом деле важно идти 

до конца, поэтому и абсурд имеет 
смысл довести до абсолюта. В Новый 
год и Рождество свойственно меч
тать. Раньше мы задавали другу дру
гу вопрос: «Будь у вас миллион, на 
что бы вы его потратили?» В 2025 г. 
актуальнее спрашивать: «Будь у вас 
ундециллион, на что бы вы его по
тратили?» Повод задуматься.

Ундециллион можно было бы на
править на технологическую неза
висимость нашего государства от 
других стран, о чем неустанно напо
минает президент России Владимир 
Путин. Основа технологического 
суверенитета – микроэлектроника, 
без которой ни одного устройства в 
современном мире не сделать. Эта 
отрасль по своей важности не усту
пает электричеству или паровому 
двигателю в другие исторические 
эпохи. У нас уже сформировалась за
висимость от ряда компаний, изза 
того что сами освоить технологию 
мы не смогли или не захотели. На
пример, тайваньский чиподел TSMC 
подчинил себе даже всемогущих 
американских техногигантов, таких 
как Intel, и они вынуждены заказы
вать микросхемы последнего по
коления с техпроцессом 5 или 3 нм 
только у них. Поэтому поддержать 
отечественную микроэлектронику 
ундециллионом было бы нелишним.

А сколько бы могло взлететь рос
сийских самолетов к 2030 г. вместо 
запланированных 500 штук, если 
бы в бюджете был ундециллион? 
Через пять лет вместо спутниковой 
группировки Starlink Илона Маска 
земной шар окружали бы отече
ственные низкоорбитальные ап

параты «Бюро 1440», которые обе
спечивали бы высокоскоростным 
интернетом пассажиров самоле
тов, поездов и позволяли бы белым 
медведям на Северном полюсе за
писывать стримы в «VK видео» для 
нерп и песцов. Не возникало бы 
проблем с финансированием стро
ительства датацентров при ключе
вой ставке в 21% даже в срединной 
России. А связь 5G на российском 
оборудовании была бы доступна 
жителям любого села.

С ундециллионом мы смогли бы 
возродить престиж таких профес
сий, как инженеры, робототехники 
и связисты, в которых так нуждают
ся промышленные предприятия и 
фабрики по всей стране. А уехавшие 
ITспециалисты сменили бы чужие 
берега на Поволжье и не гнушались 
бы преподавать школьникам и сту
дентам информатику. На указанную 
сумму мы могли бы профинанси
ровать передовые разработки в об
ласти искусственного интеллекта, 
которые пришли бы на помощь вра
чам, учителям, спасателям и другим 
социальным работникам, взяв себя 
всю рутинную, грязную и опасную 
работу. В конечном счете можно бы
ло бы просто забрать Alphabet Inc. за 
долги – и это была бы наша, отече
ственная, компания.

По эффекту от вливаний денеж
ных средств в разные отрасли мы 
обогнали бы даже китайцев и уди
вили бы сами себя... Но только до 
тех пор, пока не начали бы рас
пределять ундециллион в рамках 
нацпроектов и не углубились бы в 
составление дорожных карт.-

Штрафы Google в России
 млрд руб.

ИСТОЧНИКИ: ФАС, ТАСС

август
2016

декабрь
2021

июль
2022

апрель
2024

административный
штраф
за злоупотребление
доминирующим
положением

0,44

7,2

21,1

4,6

оборотный штраф
за неудаление
запрещенного

и недостоверного
контента
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ЯВление Года  
блэкауты как прИзрак прИблИЖающегося энергокрИзИса

План развития электроэнергетики России до 2030 г.

ИСТОЧНИК: СХЕМА И ПРОГРАММА РАЗВИТИЯ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИЧЕСКИХ СИСТЕМ РОССИИ НА 2025–2030 ГГ.

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ
СЕВЕРО-ЗАПАДНЫЙ

ЮЖНЫЙ

СЕВЕРО-КАВКАЗСКИЙ

ПРИВОЛЖСКИЙ

УРАЛЬСКИЙ

СИБИРСКИЙ
ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЙ

развитие ЭС г. Москвы
и Московской области

с учетом ранее принятых решений 
по строительству 
генерации на Таврической ТЭС (250 МВт) 
и Ударной ТЭС (250 МВт)

развитие генерирующих мощностей 
в Юго-Восточной части ОЭС Сибири 

развитие ОЭС Востока

развитие генерирующих
мощностей в технологически
изолированных
территориальных
энергосистемах (ТИТЭС)

950

1926
1462

сколько генерации надо построить, МВт

усиление межсистемных связей
ОЭС Сибири и ОЭС Урала до 2028 г.

до 2026 г.

до 2028 г.

электроснабжение новых тяговых нагрузок
БАМ-2 (второй этап Восточного полигона)

обеспечение синхронной работы 
ОЭС Сибири и ОЭС Востока

прогноз потребления
электроэнергии

к 2030 г. ,
млрд кВт/ч по ТИТЭС 18,5

по ЕЭС 1 298

САХАЛИН

КАМЧАТКА

ЧУКОТСКИЙ АО

ЯКУТИЯ

не менее
не менее

не менее

678
не менее1700

не менее

ВИЭ

460
не менее

александр волобуев 

Уходящий год стал зна
ковым, во многом пере
ломным для российской 
электроэнергетики – с 

точки зрения как дальнейшего 
долгосрочного планирования, так 
и отметки, к которой плавно по
дошла система. Если в 1990х и 
начале 2000х практически в каж
дой семье помимо соли и спичек 
был стратегический запас свечей, 
то поколение Z (особенно прожи
вающее в городахмиллионниках) 
знает о массовых перебоях в энер
госнабжении лишь понаслышке.

Но в июле 2024 г. сотни тысяч жите
лей юга России и Бурятии словно вер
нулись на четверть века назад, пере
жив жесткий блэкаут. Столь масштаб
ных отключений не было, пожалуй, 
с мая 2005 г. – пожара на столичной 
электроподстанции Чагино. Тогда в 
результате аварии оказались частич
но обесточены Москва, Подмосковье 
и еще несколько соседних областей. 
В этот раз без электричества остались 
десятки населенных пунктов и сот
ни тысяч человек в Краснодарском и 
Ставропольском краях, Ростовской 
области, Адыгее, Крыму и других 
субъектах Федерации.

Солнечный удар

Веерные отключения света летом 
2024 г. на фоне аномальной жары, 
плановых и внеплановых ремонтов 
энергооборудования и истощения 
резервов ОЭС Юга в период пико
вых нагрузок стали тревожным 
звоночком. Но далеко не первым и, 
к сожалению, не последним. 

Спустя месяц не состоялся кон
курс по отбору проектов строитель
ства электростанций на юге страны 
на 941 МВт – на него не оказалось 
претендентов с подходящими заяв
ками. Единственным участником 
стал «Газпром энергохолдинг» (ГЭХ), 
предложивший капзатраты выше 
предельных 299 000 руб. за 1 кВт. 
Провалившийся конкурс – также од
но из многочисленных свидетельств 
медленно, но верно нарастающего 

кризиса. Словно сломалось не про
сто какоето критичное оборудова
ние, но сама экономика энергетики, 
рыночные механизмы в которой 
больше не работают. По сути, имен
но так – директивно и без конку
рентных процедур – правительство 
вынуждено было назначить строи
телей новых ТЭС стоимостью более 
355 млрд руб. на юге – «Интер РАО», 
ГЭХ и структуру «Ростеха». 

а Был ли резерВ

Сложившаяся ситуация стала след
ствием увеличения потребления 
электроэнергии (преимущественно 
со стороны населения и маскиру
ющегося под него микробизнеса, в 
том числе майнеров). Среднегодо
вой темп роста энергопотребления 
ускорился с 0,8% в 2011–2019 гг. 
до 4% в 2024 г. Другие причины – 
истощение резервов и недофинан
сирование отрасли. В последней 
публичной версии проекта Генсхе
мы размещения энергообъектов до 
2042 г. недостаточность выручки 
генерирующих компаний и элек
тросетей при существующих тари
фах и ценах оценивается в 41,4 трлн 
руб. при затратах на новые энерго
объекты в 42,5 трлн руб.

Установленная мощность всех 
энергообъектов в Единой энерго
системе (ЕЭС) России на 1 января 
2024 г. составляла 263,1 ГВт, следу
ет из данных «Системного операто
ра», выполняющего функции дис
петчера энергосистемы. При этом 
резерв в прошлом году, по данным 
«Совета производителей энергии» 
(СПЭ; объединяет энергогенериру
ющие компании), составлял 32% 
от установленной мощности всех 
электростанций. Для сравнения: 
в Германии – 70%, Великобрита
нии и Франции – 56%, Китае и 
США – 52%. Резерв мощности по 
ЕЭС России за последние пять лет, 
по оценкам СПЭ, снизился в 2,4 
раза. С одной стороны, это даже 
неплохо, поскольку энергорынку 
не нужно содержать (через оплату 
мощности) большое количество 
неэффективных и, по сути, лиш

них станций. Но с другой – риски 
усиления локальных дефицитов в 
такой ситуации растут. 

«Системный оператор», как сле
дует из стратегических документов, 
выделяет четыре ключевые болевые 
точки на энергокарте – югозапад
ная часть объединенной энергоси
стемы (ОЭС) Юга, юговосток Си
бири, ОЭС Востока и Московский 
регион (Москва и Подмосковье). 
Из утвержденной в начале декабря 
Схемы и программы развития элек
троэнергетических систем на 2025–
2030 гг. следует, что суммарно в этих 

регионах в ближайшие шесть лет 
нужно ввести 6,72 ГВт генерации – в 
том числе 1,93 ГВт на юге страны и 
2,38 ГВт на Дальнем Востоке.

Кто ВиноВат… 

Из локальных дефицитов проистека
ет обострившаяся в 2024 г. борьба с 
майнерами криптовалют – особенно 
в Иркутской области с самыми низ
кими в стране тарифами для населе
ния – и ограничение поставок элек
троэнергии в Китай из ДФО. Сни
жение экспорта в КНР, по оценкам 
«Интер РАО» (единый импортерэкс
портер энергии), приведет к общему 
падению поставок электричества за 
рубеж на 20% до 8,5 млрд кВт ч.

Не последнюю роль в нарастаю
щих кризисных явлениях играет 
повышенная аварийность и до
срочный вывод из эксплуатации 
попавшего под западные санкции 
импортного оборудования (преи
мущественно высокоэффективных 
парогазовых установок – ПГУ), а 
также неспособность российских 
машиностроителей в сжатые сроки 
предложить альтернативу. О пробле
ме с импортозамещением ПГУ пред
седатель набсовета СПЭ Александра 
Панина говорила на конференции 
«Ведомостей» еще в апреле 2023 г.

Подчеркну, что ничего критично
го в энергосистеме пока не проис
ходит. Но, как известно, дыма без 
огня не бывает, а дым, судя по все
му, стоит коромыслом. 

Масло в пока не разгоревшийся 
пожар подливает общее положе
ние дел в российской экономике 
– острый кадровый дефицит и до
роговизна заемных денег изза вы
сокой ключевой ставки. Последнее 
не только осложняет привлечение 
средств под новые стройки, но и 
лишает всякого экономического 
смысла в ближайшие годдва инве
стиции под заложенную в Генсхе
ме2042 доходность 8% годовых. 
Для инвесторов куда соблазнитель
нее положить деньги на депозит 

под 20–22% с нулевыми рисками 
(не грозят срывы сроков подрядчи
ками, штрафы и проч.). 

…и что делать

Очевидно, что искать выход из сло
жившейся непростой ситуации при
дется совместными усилиями – от
расли и регуляторов, изобретая ги
бридные механизмы финансирова
ния. Также понятно, что заплатить 
за масштабные энергостройки при
дется всем. Это явствует из рито
рики чиновников Минэнерго и ос
новного регулятора энергорынков 
– «Совета рынка». «Эпоха низких 
цен заканчивается. Не изза жадно
сти генераторов или регуляторов, а 
потому, что пора, условно говоря, 
пересесть с ВАЗ2106 на хороший 
современный гибрид», – заявлял в 
сентябре председатель правления 
«Совета рынка» Максим Быстров. 

И похоже, что посыл касается не 
только предприятий и юрлиц, тра
диционно доплачивавших за потре
бителейфизлиц порядка 300 млрд 
руб. в год, создавая так называемое 
перекрестное субсидирование. Есть 
риск, что нерачительное население, 
не усвоившее популярный совет
ский лозунг «Уходя, тушите свет!» и 
до сих пор остававшееся священной 
коровой, не мытьем так катаньем за
ставят оплачивать электричество по 
коммерческому тарифу (хотя бы час
тично). Впрочем, главы отдельных 
регионов активно сопротивляются, 
рассчитывая и майнеров удержать, и 
сохранить льготный тариф для элек
тората, что вряд ли получится.

Примечательным на фоне про
блем в российской энергетике вы
глядит уход с поста замминистра 
энергетики в сентябре 2024 г. «ли
берала» Павла Сниккарса и пере
ход его функционала стороннику 
директивных методов регулирова
ния Евгению Грабчаку. Кто знает, 
возможно, он окажется более эф
фективным менеджером в услови
ях нарастающего энергокризиса. 
Главное, чтобы энергорынок за 
свои деньги не получил ВАЗ2106 
по цене современного гибрида.-

Сколько электростанций введут в России с 2025 по 2030 г.
МВт

ИСТОЧНИК: СХЕМА И ПРОГРАММА
РАЗВИТИЯ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИЧЕСКИХ СИСТЕМ РОССИИ НА 2025–2030 ГГ.

АЭС

на газе

на угле

на прочих
видах топлива

ТЭС, всего

ГЭС и ГАЭС

ВИЭ

Всего

3850

7876,2

5354,2

2095
427

1091,4

4523,8

17 341,4 МВт
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инвестиции в коммерческую 
недвижимость впервые пре-
высили 1 трлн руб. побить 
этот рекорд в ближайшие 
годы, скорее всего, уже не 
получится

Общий объем вложений в 
объекты коммерческой 
недвижимости по итогам 
2024 г. достигнут – 1,1 

трлн руб. Такие данные приво
дит консалтинговая компания NF 
Group. С этой цифрой согласны и 
в CORE.XP, а также IBC Real Estate. 
По их данным, это абсолютный ре
корд за всю историю рынка. Для 
сравнения: в прошлом году инве
сторы потратили на приобретение 
офисов, складов, торговых центров 
и участков под жилье 872 млрд 
руб., годом ранее – 532 млрд руб. А 
в 2008–2010 гг. этот показатель не 
превышал и 200 млрд руб.

Новый рекорд на инвестицион
ном рынке недвижимости произо
шел в какомто смысле случайно. В 
этом году было закрыто несколько 
очень крупных сделок с офисами, 
переговоры по некоторым из них 
при этом начались еще в 2023 г., а 
возможно, и раньше. РЖД приоб
рела для размещения собственной 
штабквартиры башню Moscow 
Towers (350 000 кв. м) в деловом 
центре «Москвасити». Стоимость 
одного только этого комплекса оце
нивается в 200 млрд руб. Кроме то
го, Центробанк договорился с ВЭБ.
РФ о выкупе у нее офисной части 
комплекса Slava на 144 000 кв. м 

Цифра 
Года 1,1  

трлн руб.
составИлИ ИнвестИцИИ в коммерческую  
неДвИЖИмость в этом гоДу – это абсолютный 
рекорД за всю ИсторИю

рядом с Белорусским вокзалом. А 
это еще 50–55 млрд руб. В 30 млрд 
руб. оценивается сделка по покупке 
Альфабанком бизнесцентра «До
мников» на ул. Маши Порываевой. 
Как итог: 38% всех транзакций это
го года пришлись именно на офисы.

Свой вклад в формирование вы
соких результатов этого года внесли 
и жилые девелоперы. Начавшиеся 
пару лет назад тенденции по погло
щению крупными застройщиками 
конкурентов, а также по покупке 
ликвидных участков в Москве ре
гиональными и новыми игроками 
продолжились и в 2024 г. К примеру, 
Sminex стал владельцем компании 
«Инград». Сумма сделки неизвестна, 
но концерн «Россиум» хотел выру
чить за активы девелопера не менее 
40 млрд руб. А BMS Development, 
созданная бывшими топменеджера
ми Сбербанка, неожиданно для всех 
согласилась заплатить за транспор
тнопересадочный узел «Минская», 
в рамках которого можно будет по
строить 300 000 кв. м недвижимо
сти, включая 150 000 кв. м жилья, 
26,6 млрд руб., хотя мэрия Москвы 
выставляла этот лот за 7,45 млрд 
руб. Кроме того, именно в этом году 
структуры Алишера Усманова и Оле
га Малиса смогли найти покупателя 
на два проекта многофункциональ
ных комплексов на 300 000 кв. м 
в деловом центре «Москвасити». 
Эти площадки перешли девелоперу 
Sezar Group, который мог заплатить 
за них около 30 млрд руб.

В этом году инвесторы продолжа
ли покупать склады, которые изза 
дефицита предложения и активного 
развития маркетплейсов попреж

Повторить успех 2024 г. в следую
щем году, скорее всего, не получит
ся, уверены опрошенные эксперты. 
В IBC Real Estate ожидают, что ин
весторы в 2025 г. потратят на по
купку офисов, участков и складов 
500–600 млрд руб. Свой прогноз 
консультанты объясняют неопреде
ленностью со стоимостью заемно
го финансирования. Большинство 
активов инвесторы приобретают 
на кредитные средства, в текущих 
же условиях использовать данный 
инструмент экономически невы
годно. Также пока нет масштабно
го притока инвестиций со стороны 

иностранных компаний из Китая, 
с Ближнего Востока и из других 
дружественных стран. У консуль
тантов, впрочем, есть надежда на 
капитал, который возвращается 
в страну в ходе деофшоризации. 
Именно он, по их мнению, и будет 
способствовать стабилизации рын
ка недвижимости в России.-

нему считаются одним из самых на
дежных инструментов для вложений. 
На логопарки в 2024 г., по данным 
консультантов, было потрачено180 
млрд руб., а это на 51% больше, чем 
было годом ранее. А вот в торговом и 
гостиничном сегментах крупных сде
лок практически не было.

Еще одна особенность этого 
года – снижение числа сделок с 
участием иностранных игроков. 
Зарубежные компании, заявив
шие о планах уйти из России после 
начала спецоперации на Украине, 
успели избавиться от своих акти
вов раньше. В итоге если в 2023 г. 
доля транзакций с их участием со

ставляла 29%, то в этом она вряд 
ли превысит и 10%. Инвестком
пания «Кама капитал» в 2024 г. 
стала владельцем бизнесцентра 
«Метрополис» (110 000 кв. м) ря
дом со ст. м. «Войковская» – актив 
оценивается в 35–40 млрд руб. Эта 
же фирма выкупила у принадлежа

щей «Ашану» компании Ceetrus все 
ее активы в России, включая торго
вые центры «Акварель» в Пушкине, 
Волгограде и Тольятти, «Тройка» в 
Москве, а также прикассовые зоны 
в гипермаркетах «Ашан». Эти объ
екты, как считали ранее консуль
танты для «Ведомостей», могли 
стоить около 20 млрд руб. 

Как росли инвестиции в коммерческую недвижимость России
млрд руб.

ИСТОЧНИК: NF GROUP
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Денис кузнецов

Российский союз туринду
стрии (РСТ) прогнозирует, 
что по итогам уходящего 
года российские туристы 

совершат 96 млн поездок по стране. 
Это на четверть больше, чем годом 
ранее, и максимальное значение для 
отрасли за последние пять лет. 

Для сравнения: динамика выезд
ного туризма заметно скромнее – 
этот сегмент в 2024 г. вырастет на 
16% до 30 млн поездок. 

По итогам новых майских указов 
президента в 2024 г. правительство 
продлило действие нацпроекта 
«Туризм и индустрия гостепри
имства» до 2030 г. К этому сроку 
планируется увеличить число тур
поездок по стране до 140 млн в год, 
число рабочих мест в отрасли – до 
1,5 млн, а также номерной фонд 
отелей и гостиниц – на 240 000. 

деньГи на СчаСтье 

Пока же внимание государства не 
спасло «индустрию счастья», как ее 
называют представители отрасли, от 
дефицита инвестиций во второй по
ловине 2024 г. Если в первом полуго
дии бизнес вложил в развитие отрас

ли 377 млрд руб. (в 1,7 раза больше в 
годовом выражении), то общий объ
ем инвестиций по году ожидается 
на уровне 700 млрд руб., что на 13% 
меньше по сравнению с 2023 г.

Малые и средние предприятия 
туротрасли не могут получить до
ступ к заемному финансированию, 
это становится препятствием к раз
витию туристической инфраструк
туры, говорил в августе президент 
РСТ Илья Уманский. В гостинич
ном бизнесе с его долгой окупае
мостью и невысоким уровнем рен
табельности влияние стоимости 

кредитных средств очень высоко. 
Например, при ключевой ставке в 
8,5% (2023 г.) окупаемость вложе
ний превышала 10 лет. Что гово
рить о текущей ставке ЦБ в 21%.

Недоинвестированность отрас
ли при существенном росте числа 
поездок уже начала приводить к 
дефициту номерного фонда для 
размещения туристов. По прогно
зу РСТ, по итогам года нехватка 
оценивается в 150 000 номеров без 
учета устаревшего фонда. Особен
но плохо с размещением на Черно
морском побережье Кавказа, Даль

нем Востоке, в Карелии и Калинин
градской области – популярных на
правлениях у российских туристов. 

Не обошла туристическую от
расль стороной и проблема кадро
вого голода. Как следует из данных 
Росстата, дефицит кадров в туризме 
по итогам III квартала 2024 г. соста
вил более 92 000 человек. На протя
жении 2023–2024 гг. количество ва
кансий в отрасли выросло на 21%. 
По прогнозу Минэкономразвития, 
к 2030 г. кадровый дефицит в ин
дустрии туризма и гостеприимства 
достигнет 400 000 человек. 

Примечательно, что в списке 
наиболее востребованных про
фессий, связанных с отраслью, на 
первом месте в 2024 г. оказались 
специалисты в области обществен
ного питания – повара, пекари, 
кондитеры, бармены, официанты 
и посудомойщики. Сложности с 
привлечением кадров в туризм в 
отрасли связывают с низким пре
стижем этой индустрии у молоде
жи, которая рассматривает ее как 
«промежуточный этап» в карьере. 

КонКуренЦиЯ С диВаном

В мае – сентябре 2024 г. сервисы 
OneTwoTrip, HeadHunter и YouDo 

Цифра 
Года на 25% вырастет по Итогам 2024 г.  

колИчество турпоезДок 
по стране

провели совместный опрос по пово
ду того, как отдыхают люди разных 
профессий. Из 1414 респондентов 
19% признались, что не путешеству
ют вообще или не помнят, когда 
ездили кудалибо в последний раз. 
Треть респондентов путешествуют 
один раз в год, 19% – два раза в год, 
еще 18% – один раз в несколько лет, 
следует из опроса. Таким образом, 
динамику отрасли в 2024 г. обеспе
чивает сравнительно небольшая 
группа путешественников, которая 
может позволить себе одну и более 
поездок на отдых в год. 

О необходимости увеличения 
предложения в сегменте доступ
ных путешествий говорил в ноя
бре вицегубернатор Костромской 
области Юрий Маков. Он отдельно 
отмечал важность наличия деше
вых турпродуктов для молодежи, 
которая может поступиться ком
фортом в пользу получения новых 
впечатлений. Пока же высокий 
спрос и ограниченное количество 
предложений подстегивают рост 
цен на путешествия до значений, 
при которых выбор между инте
ресным уикендом и диванным 
отдыхом оказывается не в пользу 
первого. 

По оценке Ассоциации туропе
раторов России (АТОР), стоимость 
отдыха в 2024 г. по стране выросла 
в среднем на 20–22%. Причем це
ны на аренду номеров гостиниц в 
летние месяцы увеличились на 15–
20% в годовом выражении, а ави
абилеты подорожали на 20–25%. 
Абсолютных показателей АТОР не 
приводит.-ИСТОЧНИК: РОССТАТ

Число коллективных средств размещения в России
тыс. шт.

2011 2012 2013 2014 2015 2016 2017 2018 2019 2020 2021 2022 2023

31,5

13,1 14 14,6
15,6

20,1 20,5

25,3
28,1 28,3

27,3
29 29,5
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Софья Ермакова

аналитики ждут роста индек-
са Мосбиржи в 2025 г. выше 
3000 пунктов. но скорость 
восстановления рынка будет 
зависеть от решений цБ и гео-
политики, предупреждают они

Аналитики оптимистично смотрят 
на перспективы российского фон-
дового рынка в новом году: 9 из 13 
опрошенных «Ведомостями» экс-
пертов верят в рост индекса Мос-
биржи по итогам следующих 12 
месяцев на 12–25% до 3000–3350 
пунктов (по итогам торгов 24 дека-
бря бенчмарк составил 2690,96 п.). 
Еще двое ждут более активного 
восстановления – до 3500–3521 п. 
(на 30–31%), а остальные – бо-
лее умеренного, до 2850–2900 п. 
(+6–8%). Из-за высоких ставок в 
экономике акции российских ком-
паний сильно недооценены и при 
отсутствии «черных лебедей» в сле-
дующем году инвесторы будут по-
степенно возвращать ликвидность 
на рынок, отмечают аналитики.

итоги года 

За неполный 2024 год индекс 
Мосбиржи потерял 13%. На про-
тяжении первых пяти месяцев 
2024 г. бенчмарк уверенно рос: 
максимальных значений за год он 
достиг 20 мая на уровне 3521,7 п. 
(+14% с начала года). Продолжал 
набирать обороты и начавшийся в 
2022 г. бум первичных публичных 
размещений акций (IPO) – за пер-
вые семь месяцев года на биржу 
вышли сразу 10 компаний. Но в 
июне импульс к росту иссяк – инве-
сторы потеряли веру в то, что цикл 
ужесточения денежно-кредитной 
политики (ДКП) ЦБ завершается, 
и стали перекладывать средства в 
безрисковые активы с существен-
но выросшими доходностями. 

Накопленный эффект от увеличе-
ния процентных ставок переломил 

ИСТОЧНИК: МОСБИРЖА
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новых компаний появилоСь в 2024 г. 
на роССийСком публичном рынкЕ

тренд на фондовом рынке в июне – 
за месяц индекс Мосбиржи отошел 
от годового пика на 10%. Дополни-
тельными триггерами послужили 
резкое падение акций «Газпрома», 
имеющих большой вес в бенчмар-
ке, и санкции на Мосбиржу и НКЦ 
(это привело к остановке бирже-
вых торгов долларом и евро), от-
метил аналитик «Цифра брокера» 
Иван Ефанов. В июле отток капи-
тала из акций усилился на фоне 
решения ЦБ снова повысить ставку 
после семимесячной паузы – она 
выросла сразу на 200 базисных 
пунктов до 19%. С августа наступи-
ло двухмесячное затишье на рынке 
IPO, которое прервалось лишь осе-
нью сделками «Аренадаты», «Озон 
фармацевтики» и «Ламбумиза».

На фоне высокой ключевой став-
ки в 2024 г. главный фондовый 
индекс снижался почти семь ме-
сяцев подряд – это максимальная 
длительность коррекции за всю 
историю, говорит аналитик «Аль-
фа-инвестиций» Павел Гаврилов. 
До этого самый затяжной спад был 
зафиксирован в 2008 г. в период 
мирового кризиса – он длился пол-
года. Что касается глубины текуще-
го падения рынка, то она вполне 
укладывается в стандартные рамки 
для развивающихся рынков, до-
бавил Ефанов. Индекс Мосбиржи 
достиг годового минимума 17 де-
кабря в преддверии заседания 
совета директоров Банка России, 
опустившись до 2370,3 п. (-24% с 
начала января и -33% с майских 
максимумов). Средняя величина 
глубоких коррекций в развиваю-
щихся странах составляет около 
30%, на российском рынке такой 
спад случается примерно каждые 
полтора года, отметил аналитик. 
Обвалы рынка на 50% и более в 
России происходили исключитель-

но в периоды сильных кризисов и 
внезапных масштабных шоков – 
предпосылок для такого сценария 
пока нет, заключил Ефанов.

Но 20 декабря регулятор неожи-
данно сохранил ключевую ставку 
на уровне 21% вопреки ожиданиям 
рынка, которые прогнозировали 
рост до 23%. Это решение дало ин-
весторам мощный заряд оптимизма 
– в день заседания индекс Мосбиржи 
взлетел сразу на 9,2%, а объем тор-
гов акциями составил 323,85 млрд 
руб., побив рекорд февраля 2022 г.

рынок накопил потенциал

В результате коррекции россий-
ский рынок акций стал беспреце-
дентно дешевым, отмечают ана-
литики «БКС мир инвестиций». 
Значение мультипликатора P/E 
(капитализация/прибыль) индек-
са Мосбиржи в декабре упало до 
3,3х – это на 45% ниже среднеисто-
рических 6,1х. Более низкие значе-
ния наблюдались лишь в 2022 г., 
указали эксперты. Текущие уров-
ни индекса привлекательны для 
долгосрочных инвесторов, так как 
потенциал снижения рынка уже 
почти исчерпан, подтверждают 
аналитики SberCIB.

Возвращение интереса инвесто-
ров к российским акциям будет 
зависеть от перспектив смягчения 
денежно-кредитных условий, а они, 
в свою очередь, будут определяться 
скоростью прогресса ЦБ в борьбе с 
инфляцией, считает начальник ана-
литического отдела департамента 
по работе на рынках капитала Рос-
сельхозбанка Александр Фетисов. 
Декабрьское решение ЦБ по ставке 
воодушевило рынок, но для акций 
важнее начало цикла снижения 
ставки, чем окончание ее повыше-
ния, поэтому спешить с покупка-
ми недавних аутсайдеров – акций 
компаний с высокой долговой 
нагрузкой – точно не стоит, преду-
преждает инвестиционный стратег 
брокера «ВТБ мои инвестиции» 
Станислав Клещев. Пока инфляция 
опережает всевозможные таргеты, 
напомнил управляющий дирек-

тор ИК «Иволга капитал» Дмитрий 
Александров. Согласно октябрьско-
му прогнозу регулятора, инфляция 
по итогам 2024 г. должна составить 
8–8,5% при целевом значении в 4%.

Главным сигналом для разворо-
та на фондовом рынке будут явные 
признаки охлаждения рынка труда 
и замедления инфляции, которые 
дадут ЦБ пространство для смяг-
чения ДКП, отмечают аналитики 
SberCIB. Дополнительный импульс 
к росту котировок может дать по-
нижение премии за риск инвести-
рования в акции (ERP, equity risk 
premium), которая сейчас находится 
на повышенных уровнях (около 10% 
против среднеисторических 7–8%).

годовые перспективы 

В базовом сценарии «Финама» 
ЦБ может начать снижение став-
ки летом – в таком случае индекс 
Мосбиржи к концу года достигнет 
3200–3300 п., считает руководи-
тель отдела анализа акций компа-
нии Наталья Малых. Переоценка 
акций обычно начинается заранее 
и может быть довольно быстрой и 
существенной, отметила эксперт. 
Мировой опыт показывает, что 
рынки акций начинают расти за 
4–6 месяцев до разворота ДКП, на-
поминают аналитики БКС. Их тар-
гет по индексу на 12 месяцев один 
из самых оптимистичных – 3500 п. 
По оценке аналитиков «Т-инвести-
ций», бенчмарк может вырасти до 
3300 п. лишь в том случае, если к 
концу 2025 г. ставку снизят до 13%. 

Помимо смягчения ДКП у рынка 
есть и другие драйверы роста – в 
частности, по-прежнему высокая 
суммарная прибыль компаний ин-
декса Мосбиржи, которая позво-
ляет платить дивиденды, говорит 
Малых. В 2024–2025 гг. эмитенты 
в составе бенчмарка могут зара-
ботать 10,5–11 трлн руб., а дивдо-
ходность индекса на 12 месяцев 
составит 8,8% (расчеты сделаны 
19 декабря), подсчитала она. 

Инвестиционный стратег броке-
ра «ВТБ мои инвестиции» Алексей 
Корнилов оценивает суммарный 

объем дивидендов публичных ком-
паний в 2025 г. в 4,8 трлн руб., из 
которых на free-float придется 670 
млрд руб., а дивдоходность индек-
са Мосбиржи – 12%. Руководитель 
управления аналитики финансо-
вых рынков и премиального об-
служивания «Газпромбанк инве-
стиций» Андрей Ванин дает более 
консервативный прогноз по диви-
дендам – 3,8 трлн руб. (511 млрд 
руб. для free-float). Дивдоходность 
бенчмарка, по его оценке, соста-
вит 10,6% (исходя из котировок 
19 декабря). 

В оптимистичном сценарии рос-
ту котировок акций будет способ-
ствовать также разрешение укра-
инского конфликта и выгодная 
экспортерам девальвация рубля, 
отметила Малых.

Рисками для фондового рынка 
выступают, напротив, возрастание 
военной напряженности, полити-
ческая нестабильность в соседних 
странах, а также более длительное 
удержание ставок на заградитель-
ных уровнях, продолжила эксперт. 
Кроме того, усилить напряженность 
инвесторов может замедление тем-
пов роста ВВП по мере ослабления 
спроса и новые санкции против сы-
рьевого сектора – он ключевой по 
весу в индексе Мосбиржи и являет-
ся источником валютных потоков в 
страну, добавила аналитик фондово-
го рынка УК «Альфа-капитал» Алина 
Попцова. Еще один существенный 
риск – ухудшение кредитного ка-
чества эмитентов и вероятность 
дефолтов, отметил директор по ин-
вестициям «Ренессанс-капитала» 
Игорь Даниленко. Самым опасным 
в этом плане будет I квартал 2025 г. 
из-за резкого замедления корпора-
тивного кредитования.

В случае реализации негатив-
ного сценария, включающего 
все эти факторы, индекс Мосбир-
жи может остаться ниже 3000 п. 
весь 2025 год, говорит аналитик 
УК «Ингосстрах-инвестиции» Ар-
тем Аутлев. Аналитик ИК «Велес 
капитал» Елена Кожухова настро-
ена гораздо пессимистичнее – по 
ее мнению, при таком развитии 
событий бенчмарк вовсе может 
упасть в район 2000 п.-

ФондовыЙ рынок в деталЯХ 
СдЕлки IPO в 2024 г.
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Банки выдавали компаниям кре-
диты на протяжении практиче-

ски всего года ускоренными тем-
пами – крупный и малый бизнес 
брал средства в долг по плаваю-
щим ставкам в надежде на скорое 
снижение ключевой. ЦБ постоянно 
повышал прогноз роста корпора-
тивного портфеля: в начале года он 
был 6–11%, а в конце – 17–20%. На 
начало декабря портфель достиг 
88,7 трлн руб. и вырос за год более 
чем на 20%. 

Когда компании поняли, что во-
преки их ожиданиям снижения клю-
чевой ставки в 2024 г. не предвидит-
ся и платить по кредитам с плаваю-
щей ставкой (прибавка к уровню 
«ключа» составляет 5–6 п. п.) при-
дется долго, они начали активно жа-
ловаться на политику Банка России. 
Промышленники предупреждали 
руководство ЦБ о рисках стагнации 
производства или вообще его оста-
новки из-за повышения ставки. Биз-
нес откладывает инвестиционные 
проекты из-за высокой ключевой 
ставки, говорил глава РСПП Алек-
сандр Шохин. Гендиректор «Росте-
ха» Сергей Чемезов предупреждал о 
рисках остановки экспорта продук-
ции – в первую очередь с длинным 
циклом производства. В «Северста-
ли» допускали пересмотр инвестпро-
граммы из-за высокой ставки ЦБ: 
владелец компании Алексей Морда-
шов говорил, что «с текущей ставкой 
компаниям выгоднее остановить 
развитие, даже сократить масштаб 
бизнеса и положить средства на де-
позит, чем вести бизнес и нести рис-
ки, с этим связанные». 

«Рынок ожидал, что повыше-
ние ставки будет ненадолго; еще 
весной мы думали все, что этого 
достаточно, да и ЦБ думал, что 
это не долгосрочная мера. Рынок 
все-таки был настроен на то, что 
ставки пойдут вниз, а кредиты бе-
рутся на большой срок, поэтому 
компании брали, торопились полу-
чить кредиты и наращивали свои 
кредитные портфели», – говорил в 
декабрьском интервью BFM пред-
правления ВТБ Андрей Костин.

В Банке России признали «неточ-
ность» своей коммуникации в на-
чале 2024 г., из-за которой у ком-
паний и рынка в целом сложилось 
ощущение, что ставка начнет сни-
жаться с середины года. «Наш про-
гноз предполагал снижение ставки 
вслед за замедлением инфляции, 
но многие восприняли его так, что 
мы будем снижать ставку в любом 
случае. И это мотивировало людей 
и бизнес не снижать спрос на кре-
диты», – отметила в октябре пред-
седатель ЦБ Эльвира Набиуллина.

Наконец, в ноябре корпоратив-
ное кредитование существенно за-
медлилось – рост портфеля снизил-
ся до 0,8% (700 млрд руб.) после 
высоких 2,3% (почти 2 трлн руб.) 
в октябре, сообщил ЦБ в обзоре 
о развитии банковского сектора. 
Причин тому несколько – помимо 
жестких кредитных условий, под 
конец года увеличиваются расчеты 
по госконтрактам. Среди других 
предпосылок, на которые обратил 

внимание ЦБ, – банки в значи-
тельной мере использовали нако-
пленный ранее запас капитала для 
финансирования быстрого роста. 
Теперь они вынуждены более осмо-
трительно планировать свой рост 
с учетом ограниченных возможно-
стей по пополнению капитала за 
счет прибыли. Отдельным участни-
кам также нужно восстанавливать 
по графику надбавки за поддержа-
ние достаточности капитала за си-
стемную значимость.

Также ЦБ ввел новые требова-
ния к капиталу, которые призваны 
ограничить риски роста корпора-
тивного портфеля: банки готовятся 
к соблюдению антициклической 
надбавки на уровне 0,25% от ак-
тивов, взвешенных по риску, а с 
1 июля она будет в размере 0,5%. 
Изначально ввести эту надбав-
ку ЦБ планировал лишь с 1 июля 
2025 г. и только на уровне 0,25%, 
но из-за слишком быстрых темпов 
роста корпоративного портфеля 
решил сделать это раньше.

Замедление корпоративного кре-
дита стало одной из причин, по 
которой Центробанк решил сохра-
нить ключевую ставку на уровне 
21% на заседании в декабре. Опре-
деляя стоимость кредита, банки от-
талкиваются от ключевой ставки, 
если кредит выдается по плаваю-

щей ставке, и прибавляют к нему 
определенный спред. До октябрь-
ского решения по ключевой ставке 
спред составлял в среднем около 
2–3 п. п. для наиболее надежных 
категорий заемщиков. Но после 
роста ставки до 21% спред достиг 
5–6 п. п., говорила Набиуллина: 
ставки выросли в среднем так, как 
если бы ключевая была повышена 
не до 21%, а до 24% или больше.

Но и без того жесткие денеж-
но-кредитные условия вместе с 
новыми регуляторными требова-
ниями недостаточны для купиро-
вания всех рисков, посчитали в 
ЦБ – и анонсировали планы огра-
ничить кредитные риски крупных 
компаний уже в первом полугодии 
2025 г. Более половины прироста 
корпоративного портфеля в 2024 г. 
приходится на крупные компании, 
спрос которых на кредиты менее 
чувствителен к повышению про-
центных ставок, объяснял ЦБ. Это 
может привести к росту закредито-
ванности таких компаний и увели-
чить кредитные риски банков. 

До сих пор так называемые ма-
кропруденциальные надбавки на 
капитал использовались только в 
розничном кредитовании. Логика 
их применения в том, что банку 
требуется больше капитала, если 
он, например, хочет выдать кредит 

и без того закредитованному граж-
данину. Но теперь ЦБ хочет ввести 
«макропру» (так их неофициально 
называют в самом регуляторе) и 
для корпоративных выдач. Чтобы 
банки накопили капитал и у них 
выросла устойчивость к таким ри-
скам, ЦБ установит надбавки к ко-
эффициентам риска по кредитным 
требованиям к крупным компани-
ям с высоким уровнем долговой 
нагрузки. Предполагается, что над-
бавки будут применяться только 
на прирост долга компаний перед 
банками, что позволит не ограни-
чивать рефинансирование и ре-
структуризацию кредитов компа-
ниям, уже находящимся в сложном 
финансовом положении.

Банкиров такие планы регулято-
ра напугали. Сбербанку, например, 
подходы ЦБ «не кажутся удачны-
ми», так как создают много про-
блем у крупных корпораций, гово-
рил в декабре предправления бан-
ка Герман Греф. Сейчас банк ведет 
с ЦБ «конструктивный диалог», 
чтобы предложить альтернативное 
решение и не создавать «напряже-
ние» для корпоративных заемщи-
ков. И все же, несмотря на планы 
ЦБ, Сбербанк своих прогнозов по 
корпоративному кредитованию на 
2025 г. не менял, ожидая рост порт-
феля на уровне 9–11%.-

цитата 
года

Андрей Костин 
предпрАвления втБ
26 ноября 2024

я хочу всех успокоить: в следующем году банкам будет 
хуже, поэтому завидовать особо не надо. резко все 

равно сокращается кредитование, Цб помимо ставки принял 
очень жесткие меры по регуляторике: мы должны догонять 
базельские надбавки, нам еще добавили так называемую анти-
циклическую надбавку, которая еще меньше возможностей 
оставляет банкам для роста кредитования.

наталья Заруцкая

розничное кредитование про-
должит сильно сокращаться 
в 2025 г. единственное, что 
будет поддерживать рынок, – 
высокий спрос на деньги со 
стороны граждан и надежда 
на рефинансирование

Основным трендом в банковской 
кредитной рознице в 2025 г. станет 
дальнейшее охлаждение рынка, 
говорят опрошенные «Ведомостя-
ми» банкиры ВТБ, Промсвязьбанка 
(ПСБ), Совкомбанка, «Почта бан-
ка», «Абсолют банка», «ОТП бан-
ка», банков «Санкт-Петербург» и 
«Уралсиб». Граждане сместят свой 
фокус на небольшие по объему и 
короткие по времени выплат ссуды, 
а кредитные организации будут бо-
лее тщательно следить за качеством 
портфеля, чем за его ростом, увере-
ны в кредитных организациях. 

итоги года

Потребительское кредитование 
росло высокими темпами в нача-
ле текущего года, но со второго 
полугодия 2024 г. рынок начал 
заметно охлаждаться из-за край-
не высоких ставок и прямых огра-
ничений Банка России на выдачи 
ссуд закредитованным заемщикам 
– так называемых макропруден-
циальных лимитов (МПЛ). Вместе 
с сокращением выдач улучшилось 

их качество: общая доля кредитов 
с показателем долговой нагрузки 
(ПДН; отношение среднемесячных 
платежей заемщика по всем кре-
дитам к среднемесячному доходу) 
выше 50% последовательно снижа-
лась с 58% в III квартале 2023 г. до 
28% в III квартале 2024 г., сообщал 
ЦБ в обзоре финстабильности. 

Выдачи необеспеченных креди-
тов начали сокращаться только в 
III квартале года: за сентябрь месяч-
ный прирост замедлился до 0,7%, в 
октябре портфель и вовсе сократил-
ся на 0,3%, а в ноябре его динамика 
была околонулевой – рост на 0,1% 
до 14,6 трлн руб., следует из дан-
ных ЦБ. Зато улучшалась структура 
выдач: доля кредитов наличными 

с ПДН более 80% в III квартале со-
ставила 4% (-13 п. п. за год), с ПДН 
50–80% – 18% (-24 п. п. за год).

Для дальнейшего улучшения 
структуры кредитования ЦБ уже-
сточил на IV квартал МПЛ по нео-
беспеченным кредитам, а затем со-
хранил эти же значения на I квар-
тал 2025 г. Доля выдач заемщикам 
с ПДН от 50 до 80% не должна пре-
вышать 15% (была 20%) от объема 
предоставленных банками потреб-
кредитов. Ограничения на выдачи 
таким заемщикам ссуд с лимитом 
кредитования (в том числе креди-
ток) остались на прежнем уровне и 
не должны превышать 10%. Сохра-
нился полный запрет для банков 
на выдачи кредитов и займов с ли-
митом кредитования заемщикам с 
ПДН выше 80%, а на остальные вы-
дачи устанавливается ограничение 
в 3% (было 5%).

Портфель автокредитов увели-
чивался в течение года высокими 

темпами – на 1 октября он вырос 
на 63% год к году и составил 2,5 
трлн руб., следует из обзора фи-
нансовой стабильности ЦБ. Од-
новременно с этим в первом по-
лугодии ухудшался риск-профиль 
заемщика – доля автокредитов с 
ПДН более 50% во II квартале го-
да превысила 60%. Чтобы дести-
мулировать рискованные выда-
чи, ЦБ с 1 июля 2024 г. впервые 
установил макропруденциальные 
надбавки по автокредитам и неце-
левым потребительским кредитам 
под залог транспортных средств 
с ПДН выше 50%, а затем поднял 
их значения в ноябре. Регулятор-
ные меры вместе с повышением 
утильсбора в октябре привели к 
сокращению автокредитования – 
в ноябре прирост составил 1,2% 
после 1,9% в октябре и 5,2% в 
сентябре. Доля рискованных ссуд 
с ПДН более 50% в III квартале со-
ставила 40%, что на 22 п. п. ниже, 
чем в предыдущем квартале. 

Выдачи ипотечных кредитов в 
июле – октябре оставались ста-
бильными на уровне около 370 
млрд руб. в месяц. Но уже в ноя-
бре они сократились до 274 млрд 
руб.: льготные выдачи упали на 
18% (203 млрд руб.), а рыночные 
– на 40% (71 млрд руб.) из-за вы-
соких ставок, сообщал ЦБ. После 
окончания массовой программы 
льготной ипотеки рост рынка стал 
более сбалансированным, отмечал 
ЦБ. Снижение темпов также было 
связано с временным исчерпани-
ем лимитов у отдельных банков по 
льготным программам, в том чис-
ле по семейной ипотеке. Дополни-

тельное влияние оказали различ-
ные регуляторные меры, например 
повышение надбавки к капиталу. 
Также с 1 января 2025 г. начнет 
действовать стандарт ипотечного 
кредитования, основная цель ко-
торого – минимизировать распро-
странение высокорисковых схем и 
добиться того, чтобы банки более 
подробно информировали заемщи-
ков об условиях кредита и связан-
ных с ним рисках.

С 2025 г. у ЦБ появится право 
вводить прямые лимиты не толь-
ко на необеспеченные ссуды, но и 
в автокредитовании и ипотеке. С 
1 июля 2025 г. регулятор планиру-
ет ограничить выдачи ипотеки на 
новостройки и под залог недвижи-
мости для заемщиков с ПДН более 
50%, уровнем LTV свыше 80% и 
первоначальным взносом менее 
20%. Также ЦБ хочет ограничить 
выдачу ипотечных кредитов на 
срок более 30 лет – в первой поло-
вине года на долю таких кредитов 
приходилось 20% займов.- 

прЕвыСили в дЕкабрЕ Ставки 
по ипотЕкЕ

Портфель банковских кредитов
трлн руб.

ИСТОЧНИК: ЦБ РФ

Кредиты физлицам всего

Ипотечное жилищное кредитование

Потребительское кредитование

Автокредитование

2022

2023

2024
январь –
ноябрь

27,4

33,8

37,4

14,1 12 1,2

1,7

2,6

13,6

14,6

18,2

20

Декабрьский кальку-
лятор ипотеки

Если гражданин хочет купить 
квартиру в новостройке за 
10 млн руб. и оформить ее в 
ипотеку на 30 лет, то Сбербанк 
предложит ставку 30,7% при 
минимальном первоначальном 
взносе 15,1%. итоговый размер 
переплаты составит почти 45 
млн руб. , а ежемесячный платеж 
будет более 221 000 руб.

Явление 
года 30%
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Николай Корнацкий

Российский артист Юра 
Борисов поборется за одну 
из самых престижных премий 
мира – первым в истории 
отечественного кино, включая 
советский период. Действие 
«Аноры» происходит в Новый 
год – и все, что происходит с 
этим фильмом, действительно 
похоже на новогоднее чудо

Звезда «Серебряных коньков» 
и «Эпидемии» Юра Борисов 

стал первым российским акте-
ром, номинированным на «Золо-
той глобус». Роль немногословно-
го эмигранта с добрым сердцем, 
сыгранная в главном арт-хите 
года – «Аноре» американского ре-
жиссера Шона Бейкера, привела 
Борисова в категорию «лучший 
актер второго плана». Здесь у не-
го пять соперников – в том числе 
такие тяжеловесы, как Дензел Ва-
шингтон и Эдвард Нортон. Побе-
дитель будет объявлен 5 января. 
А еще через пару недель, 17 янва-
ря, будут оглашены оскаровские 
номинации, и, как утверждают 
аналитики и журналисты запад-
ных изданий, включая Variety, 
есть высокий шанс, что Борисов 
сможет растопить и сердца кино-
академиков.

Даже если 2025 год не принесет 
никаких статуэток, того, что про-
изошло, уже достаточно, чтобы 
войти в историю. В дополнение к 
«Глобусу» Юра – а он просит всех 
называть себя именно так, по-до-
машнему, – собрал достаточно ре-
галий. Попал в номинанты Critics’ 
Choice Awards и Independent Spirit 
Awards, получил премии Ассоциа-
ций кинокритиков Лос-Анджелеса 
и Сан-Франциско. О нем чрезвы-
чайно тепло пишут заокеанские 
критики. «Юра – это фантастика», 
– говорит в интервью французская 
актриса Изабель Юппер. Успех 
«Аноры» в полной мере разделяет 
и другой российский актер, Марк 
Эйдельштейн, – его только что по-
звали сниматься во второй сезон 
хитового сериала «Мистер и мис-
сис Смит». Не в эпизод или на вто-
рой план. Главная роль.

Подобных историй было не 
много и в советские времена. 
Фес тивальные хиты регулярно 
выводили на мировую орбиту то-
го или иного советского артиста, 
как правило, актрис – Татьяну 
Самойлову, Людмилу Чурсину, 
Галину Беляеву (список можно 
длить и длить). Однако никто из 
них не смог конвертировать пер-
вый успех в полноценную между-
народную карьеру. Порой – из-за 
«крепостной» зависимости от теа-

Фильмы

«Финист. Первый 
богатырь»
1 января
Трилогия «Последнего богатыря», 
одна из самых успешных российских 
франшиз, в уходящем году приросла 
сериальным продолжением – проект 
вышел на платформах Start и Okko 
с подзаголовком «Наследие». А в 
первый же день 2025 г. в кинотеатрах 
стартует показ приквела от режиссера 
оригинала Дмитрия Дьяченко – «Фи-
нист. Последний богатырь». И, кажется, 
это лучший фильм всего цикла. 
Юмор и визуал как минимум не хуже, 
драматургия стройнее, а злодей даже 
интереснее предшественников. Герой 
сменился, а с ним – конфликт. Первые 
фильмы рассказывали про Ивана 
(Виктор Хориняк), шарлатана-экстра-
сенса из Москвы, который попадает в 
волшебный мир, где его все принима-
ют за сына Ильи Муромца. И в каждой 
серии Ваня боролся с «синдромом 
самозванца» – раз за разом доказы-
вал, что он достоин отчества. Финист 
– Ясный Сокол (Кирилл Зайцев) даже 
слишком высокого мнения о себе. Ему, 
напротив, предстоит обуздать свою 
гордыню. В путь за приключениями с 
ним отправятся молодая Яга (Юлия 
Пересильд) и помощник Мелеха 
(Сергей Лавыгин).

«волшебник 
изумрудного города. 
дорога из желтого 
кирПича»
1 января
Сказку Александра Волкова уже экра-
низировали – в виде двух мультсериа-
лов и фильма, но в первый раз с таким 
размахом. Невероятные декорации, 
сложный грим, фейерверк визуаль-
ных эффектов. На фоне всех прочих 
сказок, которые сейчас превратились в 

соБытие 
гоДА

АфишА
2025 главный российский жанр зрелищного 

кино, фильм Игоря Волошина («По-
велитель ветра») выделяется именно 
готической атмосферой – высокие 
замки, яркие витражи, а также амби-
цией – слегка пощекотать нервы зри-
телю. Ведьма Бастинда в эффектном 
исполнении Светланы Ходченковой, 
наверное, самая зловещая злодейка 
в новейшем российском кино. А 
Людоед (Сергей Епишев) в маске 
а-ля Ганнибал Лектер смотрится как 
вполне всамделишный людоед. Сюжет 
оставлен волковский – ураган принес 
девочку Элли в волшебную страну, и 
в компании со Страшилой, Железным 
дровосеком и Трусливым Львом она 
идет к Изумрудному городу, где живет 
маг Гудвин, Великий и Ужасный. Прав-
да, это лишь первый фильм трилогии 
– продолжения придется подождать 
два года.

«Пророк. история 
александра Пушкина»
14 февраля
Юра Борисов, один из главных 
российских актеров, который сейчас 
покоряет Голливуд с «Анорой», играет 
главного русского поэта – это уже 
как минимум любопытно. Привлекает 
внимание и жанр. «Пророк» – не 
обычная костюмная драма, а мюзикл 
в духе «Ла-ла ленда». Реальные факты 
будут перемешаны с танцевально-во-
кальными номерами. Но будет ли петь 
сам Борисов? Кто композитор и автор 
слов? Или песни будут на стихи Пуш-
кина? Вопросов больше, чем ответов, 
– создатели пока держат интригу, а 
трейлер лишь пророчит красивое и 
яркое зрелище, не сообщая особых 
подробностей. Ясно, что фильм вбе-
рет в себя всю пушкинскую биогра-
фию – от Царскосельского лицея до 
Черной речки. А дата релиза недвус-
мысленно обещает романтическую 
историю любви. Режиссер «Пророка» 
– дебютант в полном метре Феликс 
Умаров, ранее поставивший сериал 
«Домашнее поле» (2022) с Иваном 
Янковским.

«кончится лето»
27 февраля
Февраль будет месяцем Юры Бори-
сова. Вслед за «Пророком» в прокат 
выйдет криминальный триллер «Кон-
чится лето», который в октябре 2024 г. 
взял главный приз фестиваля «Маяк» в 
Геленджике. Если совсем точно – это, 
конечно, вестерн, перенесенный в 
наши дни и в якутские леса. Борисов 
играет одного из двух братьев, кото-
рый предпринимает необдуманную 
авантюру и этим ставит под удар всю 
семью. «Кончится лето» – еще и уди-
вительный пример московско-регио-
нальной копродукции. Производство 
столичных компаний Lookfilm, «Место 
силы», онлайн-кинотеатра Kion и 
якутских постановщиков Владимира 
Мункуева и Максима Арбугаева. 
Первый из этого режиссерского 
тандема в свое время взял Гран-при в 
Карловых Варах. Второй – номинант 
«Оскара» за свой документальный 
фильм. Наряду с Борисовым одну 
из главных ролей в «Кончится лето» 
играет Макар Хлебников – звезда 
сериала «Пингвины моей мамы» и 
драмы «Снегирь», лучшего фильма 
2024 г. по версии «Золотого орла» 
– 2024. Песня Виктора Цоя, в честь 
которой названа картина, дважды 
звучит в кадре.

Спектакли

«улитка на склоне» 
в мтЮзе
Январь 2025 г.
Петербуржец Петр Шерешевский, 
ставший в декабре 2023 г. главным 
режиссером Московского театра 
юного зрителя (МТЮЗ), представляет 
уже вторую работу в этом качестве 
(а первую – «Кукольный дом» по 
Ибсену – критики признали одним 
из лучших спектаклей сезона). На 
этот раз источником вдохновения 
стала научно-фантастическая повесть 
братьев Стругацких «Улитка на скло-
не». Сами авторы считали ее своим 
самым совершенным и значительным 
произведением, в котором нрав-

ственно-философское содержание 
превалирует над жесткой социальной 
сатирой. Каким получится спектакль 
– двойная интрига, если учесть, что 
Шерешевский не боится переносить 
место действия в сегодняшний день и 
переписывать канонические диалоги. 
И при этом обожает провокации и 
радикальные решения. 

«дон кихот»  
в театре наций
Февраль 2025 г.
Долгожданный дебют хедлайнера 
современной российской режиссуры 
в Театре наций. Антон Федоров, чье 
имя является синонимом театраль-
ного успеха и раскупленных залов 
(а киноманам он также известен по 
сериалу «Мир! Дружба! Жвачка!»), 
поставит «Дон Кихота» Сервантеса. 
Иллюстративности ждать не стоит, 
авторские миры Федорова всегда 
замечательно самобытны, горьки 
и тревожны. Вопросы, которые он 
поднимет, как всегда, далеки от од-
нозначности. Сам Федоров формули-
рует их так: «Что есть норма? Так ли 
безобидно безрассудное движение 
к добру? Так ли сурова и страшна 
«объективная» реальность, которая 
его жестко наказывает? И в какой точ-
ке все сходится и мы, отбрасывая все 
выдуманные конструкты, начинаем 
просто сочувствовать и любить?» В 
спектакле сыграют как уже постоян-
ные артисты федоровских спектаклей 
(Семен Штейнберг, Наталья Рычкова, 
Андрей Максимов), так и до сих пор 
не работавшие с режиссером-нова-
тором знаменитые артисты. В роли 
Дон Кихота – звезда шедевров Юрия 
Бутусова Тимофей Трибунцев.

ВыСтаВки

«русское невероятное» 
в центре «зотов»
До 23 марта 2025 г.
Свой второй день рождения «Зотов» 
решил отметить проектом «Рус-
ское невероятное», который снова 
посвящен искусству конструктивизма, 
однако предлагает крайне необыч-
ный подход. По задумке кураторов 
выставка дает возможность зрителю 

самому отыскать конструктивистские 
смыслы и образы из калейдоскопа 
экспонатов, представляющих самые 
разные эпохи и направления – будь 
то искусство шестидесятников, 
иконы или современный видеоарт. 
«У нас получилось размышление 
об устойчивых архетипах, образах 
мышления и конструктах внутри рус-
ского культурного ландшафта, следуя 
которым художник это пространство 
переделывает», – отмечает куратор 
выставки Анна Замрий в разговоре с 
«Ведомостями». Экспозиция объеди-
няет полторы сотни работ – включая 
скульптуру, графику и декоратив-
но-прикладное искусство. Все они на 
время позаимствованы из коллекций 
29 российских музеев и галерей, а 
также из восьми частных собраний.

«неизвестный Щукин. 
не только новое 
искусство» в гмии  
им. а. с. Пушкина
До 16 марта 2025 г.
По словам куратора Алексея Пету-
хова, новая выставка развенчивает 
мифы, по сей день окружающие 
фигуру Сергея Щукина, легендарного 
мецената и ценителя работ Пикас-
со, Гогена, Матисса. Один из самых 
устойчивых стереотипов гласит, что 
коллекционер якобы никогда не 
собирал русское искусство и даже 
его недолюбливал. «Зрителя, который 
об этом слышал, сюрпризы ждут уже 
в первом зале, где мы показываем 
работу «Женщина в саду» Виктора 
Борисова-Мусатова», – рассказывает 
Петухов. В экспозиции представлены 
и другие слои щукинского собрания: 
древнерусские иконы и картины 
старых мастеров, памятники Древне-
го Египта и цивилизаций Востока. Из 
Дагестана в Пушкинский временно 
приехала даже скульптурная группа 
Евгения Лансере, которая когда-то 
встречала посетителей щукинского 
особняка. На выставке она также сто-
ит у самого входа, и все остальные 
экспозиционные решения столь же 
бережно воссоздают первоначальное 
расположение работ.

ЮРА БОРИСОВ – 
НОМИНАНТ  
«ЗОЛОТОГО ГЛОБУСА»

тра, основного места работы, ко-
торый диктовал график на месяцы 
вперед. Например, когда Лилиана 
Кавани пригласила Иннокентия 
Смоктуновского, ей ответили, что 
тот надолго невыездной из-за за-
нятости в Малом театре.

Но прежде всего карьеры стопо-
рила бюрократическая волокита. 
Агентские функции советских 
актеров выполнял «Совинфильм» 
(СИФ), небольшая структура со 
штатом в несколько десятков че-
ловек, которая курировала все 
копродукции и международные 
контакты. Там месяцами читали 
присланные сценарии и томили 
с ответом. Хотя, к слову, СИФ был 
финансово более мотивирован, 
чем его подопечные, – по закону 
зарубежный гонорар не мог пре-
вышать советский и разница в де-
сятки тысяч долларов поступала 
на счет организации. Монополия 
СИФа пала только в перестрой-
ку, когда актеры стали напрямую 
общаться с зарубежными продю-
серами. Но после распада СССР 
киноиндустрия схлопнулась, а 
мода на все советское быстро 
 схлынула.

В постсоветский период наши 
топовые артисты не раз появля-
лись в голливудских фильмах. 
Даже в блокбастерах, но чаще 
всего в злодейских ролях. Влади-
мир Машков играл в четвертой 
«Миссия невыполнима» (2011 г.), 
Светлана Ходченкова – во второй 
«Росомахе» (2013 г.), Юлия Сни-
гирь – в пятом «Крепком орешке» 
(2013 г.). Одной-двумя строчками 
в фильмографии, как правило, 
все и заканчивалось. Системно 
строили международную карьеру 
немногие. И первым на ум прихо-
дит Данила Козловский («Легенда 
№ 17»). Он начал со значимой ро-
ли в молодежном фэнтези «Акаде-
мия вампиров» (2014 г.), а затем 
снимался в сериалах «МакМафия» 
и «Викинги». 

В тех же «МакМафии» и «Ви-
кингах» играла и Софья Лебедева 
(«Последний министр», «1703», 
«Дети перемен» и т. д.). Она же 
вместе с Никитой Ефремовым (се-
риал «Библиотекарь», «Нулевой 
пациент», фильм «Здоровый чело-
век») появилась и в американском 
триллере «Тетрис», который осо-
бенно примечателен датой рели-
за. Фильм о создателе знаменитой 
видеоигры вышел в прошлом году, 
т. е. после февраля 2022-го – ког-
да наступил, казалось бы, тоталь-
ный бойкот российской культуры. 
«Тетрис», снятый до всех событий, 
как-то проскочил, но особых успе-
хов не снискал – ни кассовых, ни 
фестивальных. Другим проектам 
повезло меньше. Козловский был 
вынужден покинуть британский 
сериал Netf lix «Госизмена» (он 

успел сняться только в первых трех 
сериях). Звезду «Холопа» Милоша 
Биковича уволили из третьего се-
зона «Белого лотоса» (HBO) – всего 
через две недели после официаль-
ного объявления о его участии.

И выходит «Анора». Блестящее 
драмеди с фривольным сюжетом – 
стриптизерша влюбляется в сына 
русского олигарха. В мае 2024-го 
фильм сенсационно выигрыва-
ет в Каннах «Золотую пальмовую 
ветвь». А далее как снежный ком 
– другие награды, номинации, те-
плые отклики. Продуманная про-
мокампания дистрибутора Neon и 
действительно выдающаяся игра 
российского каста – Марка Эйдель-
штейна, Дарьи Екамасовой, Алек-
сея Серебрякова и, прежде всего, 
Юры Борисова – как-то сводит к 
минимуму негатив. Прорыв, о ко-
тором любой артист может только 
мечтать, происходит как будто без 
специальных усилий. И именно 
сейчас, при самых неблагоприят-
ных обстоятельствах. Юра Борисов 
не ездил покорять Голливуд – тот 
покорился сам.

Действие «Аноры» происходит 
в Новый год, хотя это не впол-
не праздничное кино – безумно 
смешное, но все же горькое. С 
надеждой, но без обещания хеп-
пи-энда. Что действительно по-но-
вогоднему воодушевляет, так это 
закадровая история «Аноры». Есть 
огромный талант, помноженный 
на титанический труд. Затем в дело 
вступает счастливая игра случая – 
и вот сказка происходит наяву.-

МеДиА
и культуРА
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Деловое издание «Ведомости Северо-Запад» 14 марта проведет церемонию награжде-
ния лауреатов второй ежегодной премии «Лидер мнения 2024».

«Колумнист года»
Члены жюри определят лауреатов премии среди авторов колонок рубрики «Мнения», 
ставших самыми популярными среди читателей сайта.

«Эксперт года»
Лауреаты премии будут выбраны среди экспертов редакционных текстов, собравших 
наибольшее количество читательских просмотров в 2024 г.

УСЛОвИя  
УчАСтИя
Обязательная 
регистрация

• «Экономика и финансы»

• «Информационные технологии и телеком»

• «Экология и устойчивое развитие»

• «Рынок недвижимости»

• «Индустрия гостеприимства»

• «Рынок труда и образования»

Премия делового издания  
«Ведомости Северо-Запад»
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стиль жизни

Ксения Балюк

Режиссеры и герои самых 
заметных сериалов уходящего 
года рефлексируют над про-
исходящим в мире и в чело-
веческой душе. исследуем 
пограничные миры в преддве-
рии кинематографического 
Апокалипсиса – глобального и 
личного

Враждебные миры, погружение 
в жестокое прошлое (и буду-

щее), борьба с внутренними демо-
нами – вторя страхам реальным, 
ключевые сериалы 2024 г. фокуси-
ровались на конфликтах добра и 
зла на разных уровнях. Рассказыва-
ем, кому это удалось лучше всего.

Fallout
1950-е, 2020-е, 2070-е – в версии 
вселенной Fallout гонка вооруже-
ний продолжается больше ста лет. 
В итоге открытый конфликт меж-
ду ядерными державами – США и 
Китаем – приводит к уничтоже-
нию человеческой цивилизации. 
Спустя 200 лет выживают только 
избранные (по крайней мере, так 
они считают): ныне потомки при-
вилегированного класса обитают в 
благоустроенных бункерах. Сери-
ал обжигает своей актуальностью, 
но в то же время так веселит и так 
преданно относится к своему источ-
нику – видеоигре, что к адаптации 
невозможно не проникнуться сим-
патией. Полностью оригинальный 
сюжет предельно органично встро-
ен в аутентичный ретрофутуристи-
ческий мир, но фанаты помнят, что 
«война никогда не меняется».

«Задача трех тел»
Фантастический роман инженера 
Лю Цысиня стал бестселлером и в 
КНР, и в США, а в 2024 г. его экра-
низацию выпустили именитые 
шоу раннеры «Игры престолов» Дэ-
вид Бениофф и Д. Б. Уайсс. В цен-
тре сюжета – первый контакт чело-
вечества с внеземными цивилиза-
циями, когда на Земле перестают 
действовать физические законы. 
Прелесть сериала в том, что в нем 
подробно и верно с научной точки 
зрения объясняется все происходя-

щее. Если вы разбираетесь в физи-
ке, то наверняка останетесь в вос-
торге от скрупулезного анализа. 
«Задача трех тел» – действительно 
идейное произведение, и пускай 
в телеадаптации присутствует до-
вольно много мелодраматических 
элементов, а иногда вовсе ничего 
не происходит, это безумно инте-
ресно смотреть! 

«Сегун»
1600 год. Судно английского море-
плавателя терпит крушение у бе-
регов Японии – так штурман Джон 
Блэкторн (в реальности Уильям 
Адамс) становится первым англича-
нином, добравшимся до азиатской 
страны. Он же попадает на службу 
к сегуну – в самое сердце престоль-
ных игр и междоусобиц. Приспо-
сабливаясь к местным традициям, 
чтобы не умереть, как другие моря-
ки-чужаки, Джон от понятного же-
лания выжить постепенно ступает 
на куда более тонкую материю: он 
познает принципы самурайской 
чести. Наблюдать ритуальное само-

убийство сэппуку ему (и зрителям) 
придется постоянно: в угоду раз-
влечению сериал не погружается 
исключительно в глубокие материи 
– крови будет много.

«рипли»
Экранизация первого романа Па-
триции Хайсмит о социопате с Эн-
дрю Скоттом в главной роли стала 
шестой адаптацией цикла книг о 
Томе Рипли, но впервые – в фор-
мате мини-сериала. Безусловно, 
сюжетно версия Стивена Зеллиа-

на вторит фильмам предшествен-
ников (самый известный – «Та-
лантливый мистер Рипли» Энтони 
Мингелла), однако новый «Рипли» 
является будто кардинально иным 
произведением – холодным, раз-
меренным, нарочито эстетским. 
В этом смысле работа Зеллиана 
отсылает к «Незнакомцам в поез-
де» – экранизации другого романа 
Хайсмит, которую срежиссировал 
Альфред Хичкок. Настоящий гип-
ноз. 

«гриСельда»
Майами, конец 1970-х–начало 
1980-х. Городом правит «кокаино-
вая королева» Грисельда Бланко 
(София Вергара), которую боялся 
сам Пабло Эскобар («Единствен-
ным мужчиной, которого я ког-
да-либо боялся, была женщина 
по имени Грисельда Бланко»). В 
отличие от «коллег по цеху», Гри-
сельда проживала на территории 
США и самостоятельно вела тради-
ционно мужской бизнес изнутри. 
Целе устремленная, безжалостная, 
решительная женщина воплотила 
собственную версию американ-
ской мечты, чтобы вмиг все поте-

рять из-за собственных непомер-
ных амбиций. Зрители пришли в 
восторг от «Грисельды»: мини-се-
риал от создателей «Нарко» возгла-
вил мировой топ Netflix. 

«Медведь», третий СеЗон
Сумасшедший ритм, словесные 
перепалки, стрессовые ситуации 
– на кухне ресторана The Bear как 
всегда царит хаос. Благо дикие 
эпизоды заботливо чередуются с 
трогательными медитативными – 
так обеспечиваются те самые эмо-

циональные качели, которые ведут 
к катарсису. Магистральная тема 
второго сезон – любовь – уступа-
ет желанию обретения гармонии 
в третьем. Принятие себя стано-
вится ключевой целью каждого, и 
шеф Карми (Джереми Аллен Уйат) 
должен открыться себе же, чтобы в 
очередной раз не усложнять жизнь 
окружающим. Увы, не выходит: 
Карми по-прежнему борется с вну-
тренними демонами, остальные 
герои тоже копаются с личными 
проблемами. Но на то мы и люди, 
сомнение – в нашей природе.

«Фарго», пятый СеЗон 
После трехлетней паузы  «Фарго» 
вернулся со знакомыми вводны-
ми: прежний шоураннер Ной Хоу-
ли, узнаваемая интонация братьев 
Коэн, человеческие пороки в фо-
кусе, остросоциальный коммента-
рий, «реальная история» в основе. 
Домохозяйке с темным прошлым 
(Джуно Темпл) несладко: то влия-
тельная свекровь (Дженнифер 
Джейсон Ли) упрекнет, то зага-
дочный наемник (Сэм Спруэлл) 
нападет, то недалекий пасынок 
(Джо Кири) выкажет неуваже-
ние. Страшнее всех зловещий ше-
риф-республиканец (Джон Хэмм), 
который управляет маскулинной 
сектой в республиканском штате, 
где питается местью. Блокирует 
машину смерти женщина. Не си-
лой, а мягкостью. Не угрозой, а лю-
бовью. Обнадеживающий вердикт 
человечеству.

«влаСтелин колец: 
кольца влаСти»,  
второй СеЗон
Несмотря на то, что суть героев 
самого дорогого, самого обсужда-

емого и самого критикуемого се-
риала 2022 г. раскрыли в первом 
сезоне, сценаристы по-прежнему 
подкидывают сюрпризы. Действие 
второго сезона разворачивается 
во время появления колец, и здесь 
уже не просто чувствуется трево-
га – она стала реальностью всего 
Средиземья. При этом вопросов 
меньше не стало. Кто такой Саурон 
– абсолютное зло, искуситель или 
отражение внутреннего «я»? Коль-
ца власти губят душу или всего 
лишь раскрывают суть владельца? 
Отличный сериал для тех, кто не 
делит мир на черное и белое.-

ГлАвные сеРиАлы 2024 Г.
на пороге Конца света 

кАдР из фильмА Fallout

кАдР из фильмА «Рипли»

кАдР из фильмА «зАдАчА тРех тел» кАдР из фильмА «влАстелин колец: кольцА влАсти»

кАдР из фильмА «ГРисельдА»

кАдР из фильмА «медведь»

кАдР из фильмА «сеГун»

кАдР из фильмА «фАРГо»
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Ирина Меркель

2024 г. российская экономика 
столкнулась с рядом вызовов: по-
вышение ключевой ставки, санк-
ции, сложности импортозамеще-
ния, волатильность курса рубля 
и многочисленные кибератаки. 

Несмотря на трудности, стране удалось достичь 
улучшения ключевых показателей. Промыш-
ленное производство показало существенный 
прирост, туристическая отрасль восстановилась 
к допандемийному уровню, выросли показатели 
в градообразующих отраслях. 

Однако эксперты прогнозируют, что в 2025 г. 
перед экономикой страны встанут новые 
вызовы, для решения которых придется пере-
сматривать бизнес-стратегии, менять условия 
государственной поддержки и развивать новые 
направления производства. Об этом представи-
тели крупных компаний Северо-Запада, органов 
власти и эксперты рассказали на конференции 
делового издания «Ведомости Северо-Запад», 
посвященной итогам 2024 г.

■ Бенефициары санкций
После введения антироссийских санкций в 
2022 г. отечественные компании нацелились 
на глобальное импортозамещение. Например, 
положительные сдвиги в этом направлении 
наблюдаются в лифтовой отрасли, рассказыва-
ет генеральный директор METEOR Lift Игорь 
Майоров. 

По его словам, в 2022 г. после ухода западных 
компаний в России заметно снизился объем про-
изводства лифтов, однако уже через год отрасль 
смогла полностью восстановиться. А в 2024 г. 
METEOR Lift запустил в производство новую мо-
дель лифта Meteor EVO NG, уровень локализации 
которого составляет 80%. К 2026 г. компания 
планирует приблизить этот показатель к 100%.

■ сложности переходного периода
Между тем результаты работы по импортоза-
мещению от отрасли к отрасли отличаются: не 
везде удалось достичь ожидаемых показателей. 
Например, программы по импортозамещению 
в ряде промышленных направлений постепенно 
сместились в сторону зависимости от Китая, 
говорит генеральный директор АО «Фирма 
Изотерм» Виктория Нестерова. Несмотря на 
обширный комплекс мер поддержки для пром-
предприятий, из-за чрезвычайно жестких требо-
ваний многим компаниям воспользоваться ими 
практически невозможно, подчеркивает она.

Например, по программам Фонда развития 
промышленности (ФРП) можно получить займы 
под 3 и 5% годовых. Но если компания захочет, 
например, производить аналоги импортных 
запчастей или комплектующих, то ей нужно 
соответствовать нескольким требованиям. В 
частности, предприятие должно заниматься 
промпроизводством не менее 3 лет, а оборот 
компании должен составлять свыше 150 млн 
руб. Для большинства небольших производств 
это недосягаемые требования, отмечает Не-
стерова.

Эксперты сходятся во мнении, что для раз-
вития отрасли промышленности в России 
необходимо увеличить объем финансирования 
программы льготной ипотеки, а также упро-
стить условия для получения государственной 

поддержки. Кроме того, одним из механизмов 
решения сложностей по импортозамещению 
может стать проект промышленной коопера-
ции, который реализует «Деловая Россия» в 
Ленинградской области, добавляет генеральный 
директор ООО «Юнифлекс» Денис Мохов. 

«Оказалось, что многие предприятия, на-
ходящиеся даже в одном городе, друг о друге 
ничего не знают, не имеют представления о 
компетенциях и технологических возможностях 
своих соседей. Проект кооперации достаточно 
масштабный, его идея состоит в том, чтобы 
познакомить и объединить производственные 
компании Ленинградской области для совмест-
ного решения различных технологических задач 
на предприятиях», – пояснил Мохов.

■ информация в Безопасности
В 2024 г. в России продолжилось активное раз-
витие отрасли ИТ, однако вслед за динамичной 
цифровизацией и автоматизацией выросла 
и активность злоумышленников, рассказал 
руководитель лаборатории стратегического 
развития продуктов компании «Газинформсер-
вис» Дмитрий Овчинников. По данным Positive 
Technologies, в III квартале 2024 г., ландшафт 
киберугроз продолжил эволюционировать и 
становился все более изощренным. Кроме того, 
набирало обороты применение искусственного 
интеллекта, благодаря которому мошенники 
осваивают более сложные методы выведения 
систем из строя и обхода рубежей безопасности.

Но на фоне возросшего количества кибер-
атак в стране активно развивается направление 
информационной безопасности. Так, в 2024 г. 
российский рынок ИБ вырос примерно на 20%, 
следует из данных TAdviser. По словам Овчин-
никова, основной прирост произошел благодаря 
тому, что определенная доля рынка после ухода 
западных компаний была освобождена. Поэтому 
сегодня активно реализуются государственные 
программы по импортозамещению и защите ИТ-
инфраструктуры.

«Мы предполагаем, что в 2025 г. рынок инфор-
мационной безопасности в России вырастет еще 
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Навстречу  
новым вызовам
На конференции издания «Ведомости Северо-Запад» бизнес и власти подвели итоги 2024 г. 
и назвали новые точки роста для экономики России в 2025 г. 

на 20%. Однако в этот раз основным драйвером 
роста, вероятно, будет финансовый сектор, 
банки. Кроме того, в ближайшие годы мы ждем 
укрупнение рынка: многие компании будут 
поглощены крупными игроками рынка. Это 
совершенно нормальная история, поскольку ры-
нок находится в стадии роста и стабилизируется 
через несколько лет», – пояснил Овчинников.

■ деловой туризм
Еще одна сфера экономики, которая получила 
интенсивное развитие после 2022 г., – туризм. 
Ожидается, что туристический поток в Санкт-
Петербурге по итогам 2024 г. обновит рекорд 
и достигнет 11,6 млн гостей. Драйвером разви-
тия отрасли является деловой туризм. Деловой 
туризм в Северной столице растет быстрее 
отрасли (более 24% в год) и генерирует 40% 
доходов всей индустрии гостеприимства, рас-
сказал руководитель дирекции маркетинга 
компании «ЭкспоФорум-Интернэшнл» Антон 
Трофимов. 

Как отмечает Трофимов, такая динамика 
связана с ростом количества участников и посе-
тителей крупнейших конгрессно-выставочных 
мероприятий: Петербургского международ-
ного экономического форума, Петербургского 
международного газового форума, Междуна-
родной выставки и конференции «НЕВА», Меж-
дународного форума-выставки «Российский 
промышленник». «Конгрессно-выставочные 
мероприятия привлекают в город элиты, раз-
вивают компетенции территории, повышают 
инвестиционный климат. Так, на площадке Пе-
тербургского международного экономического 
форума в 2024 г. Санкт-Петербург подписал 
69 соглашений на общую сумму более 1,2 трлн 
руб. Вместе с ростом крупнейших событий по 
всем показателям эксперты также прогнози-
руют рост объема инвестиций в экономику 
региона на 26%. Одна из важнейших задач для 
отрасли – это повышение информированности 
о мероприятиях и об эффективности выставок 
как маркетингового инструмента», – 
пояснил Трофимов. 

В

После введения 
антироссийских 
санкций 
отечественные 
комПании 
нацелились на 
имПортозамещение
/ METEOR LifT
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экономика Северо-Запада в фокусе обсуждения

Кира Флис

анкт-Петербург по итогам 
прошлого года вошел в топ-3 
городов-миллионников с самы-
ми комфортными условиями 
жизни для населения. Согласно 
индексу качества городской 

среды город занял второе место и набрал 270 
баллов. По данным Минстроя, показатель ин-
декса Северной столицы по сравнению с 2019 г. 
вырос на 11%. Задача в рамках национального 
проекта «Жилье и городская среда» – к 2030 г. 
увеличить индекс до максимально возможного 
в 360 баллов.

Одним из главных оцениваемых параметров 
программы является жилье и прилегающие про-
странства. Девелоперы активно включаются в 
создание комфортной городской среды, улучшая 
планировки районов застройки, создавая разви-
тую социальную инфраструктуру и рабочие ме-
ста. Однако, как отметили участники круглого 
стола «Создание комфортной городской среды: 
диалог власти и девелоперов», организованного 
деловым изданием «Ведомости Северо-Запад» и 
ГК «Самолет Страна», для органичного разви-
тия территорий необходимо повысить уровень 
взаимодействия бизнеса и органов госвласти. 
Участники рынка ждут более тесного контакта с 
властями в сфере градопланирования, развития 
транспортной инфраструктуры, а также созда-
ния новых точек притяжения.

■ комплексное освоение
Ключевой инструмент для создания комфорт-
ной городской среды, который предусмотрен 
на законодательном уровне, – это комплексное 
освоение территорий (КРТ). Этот правовой 
механизм позволяет не просто строить жилье, 
но и обеспечивать его всей необходимой инфра-
структурой, общественными пространствами 
и коммерческими функциями. Кроме того, КРТ 
позволяет в рамках построенных кварталов 
развивать новые точки притяжения для целых 
микрорайонов, говорит руководитель направле-
ния проектов реновации ГК «Самолет» Наталия 
Ахметова.

«Например, в Тюмени в одном из жилых 
кварталов мы построили каток, который стал 
главным центром притяжения и для жителей 
города, и для гостей. Во Владивостоке – огром-
ную скейт-площадку, которая тоже пользуется 
популярностью у горожан. В Санкт-Петербурге, 
где есть проблема нехватки свободных земель-
ных участков, создавать такие точки притяже-
ния сложнее. Но и здесь мы активно участвуем 
в развитии социальной составляющей для 
горожан. В части комфортной среды стараемся 
уделять внимание развитию придомовой терри-
тории, обеспечивать сервисы, которые сегодня 
крайне востребованы: раздельный сбор мусора, 
детские площадки для разных возрастных групп 
и т. д.», – рассказала она.

В портфеле группы «Самолет» находится 
масштабный проект КРТ на земельном участке 
площадью 51,7 га около деревни Лаголово в 

Девелоперы ждут диалога

девелоПеры активно 
включаются 
в создание 
комфортной 
городской среды  
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Комплексное развитие территорий требует совместных решений бизнеса и государства.  
Для органичного развития территорий необходимо повысить уровень взаимодействия 
компаний и органов госвласти, уверены участники рынка. 

Ленинградской области. Общая продаваемая 
площадь проекта составит почти 0,5 млн кв. м, 
а предварительный объем инвестиций – 59 млрд 
руб. В Санкт-Петербурге компания ведет разви-
тие застроенных территорий (РЗТ) и выступает 
оператором программы реновации. С начала 
2024 г. компания предоставила горожанам 
более 5000 кв. м для улучшения жилищных 
условий.

Однако часто инициативы застройщиков 
сталкиваются с объективными сложностями, 
преодолеть которые без поддержки властей 
становится трудной задачей, говорит Ахметова. 
Например, в Петербурге ситуация осложняется 
тем, что проекты по реновации или строитель-
ству нового жилья реализуются в уже имеющей-
ся плотной застройке, свободных территорий 
не хватает. В то же время новое жилье предпо-
лагает обеспеченность социальной инфраструк-
турой, но в плотной застройке найти свободные 
участки для таких объектов крайне сложно. «Для 
нас основная сложность – это поиск земельных 
участков под социальную инфраструктуру, так 
как для комфортного проживания молодых 
семей крайне важно наличие садиков и школ в 
шаговой доступности», – отметила Ахметова.

■ комфортная среда
По словам коммерческого директора ГК «А101» 
в Санкт-Петербурге Марии Орловой, проекты, 
которые развиваются по схеме КРТ, сейчас 
являются самыми востребованными на рынке. 
«Последние два–три года девелоперы говорят о 
том, что они строят не квадратные метры, а реа-
лизуют комфортную городскую среду. Это тренд, 
и он не может не радовать. При этом филосо-
фия нашей группы изначально формировалась 
вокруг таких проектов. В центре их внимания 
стоит человек, его физическое и ментальное здо-
ровье. А для этого нужно создать все необходи-
мые условия. Каждый десятый квадратный метр 
в наших проектах – это социальная, образова-
тельная или коммерческая инфраструктура. На-
пример, в наших районах в Москве уже работает 
почти 1500 бизнесов», – рассказала эксперт.

Чтобы создать действительно комфортное 
пространство для будущих жителей, девелопер 
должен учесть пять основных функций: постро-
ить само жилье, а также обеспечить возмож-
ности для культурного досуга, образования, раз-
вития бизнеса и спорта. «Эти функции как раз и 
формируют точки притяжения для всей локации 
и соседних районов, и выступают мощным со-
циальным ядром, которое в конечном счете по-
могает закрыть все потребности жителей рядом 
с местом проживания, приносит повышение 
налогов в бюджеты различных уровней, а также 
решает такие глобальные проблемы, как сниже-
ние маятниковой миграции», – говорит Орлова.

Но для того, чтобы девелоперы могли ком-
плексно развивать проекты с комфортной 
окружающей средой, необходимы и шаги со 
стороны органов власти. В первую очередь речь 
идет о создании транспортной инфраструктуры, 
которая позволит осваивать пока не развитые 
локации в петербургской агломерации, а также 
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Еще одна задача связана с привлече-
нием зарубежных гостей – деловой, 

политической, научной элиты из стран Азии, 
Африки, Южной Америки. Для того, чтобы раз-
вивать данное направление – нужно развивать 
событийный календарь исходя из основных 
компетенций страны и адаптировать туристиче-
ский продукт под запросы конкретных целе-
вых групп. «Идея заключается в том, чтобы не 
увеличивать количество маленьких отраслевых 
мероприятий, но организовывать масштабные 
флагманские события, отражающие реальный 
потенциал и конкурентные преимущества кон-
кретной территории. Это создаст устойчивый 
интерес со стороны участников и в конечном 
итоге увеличит доходы регионов от туризма», – 
резюмировал Трофимов.

■ новые вызовы  
для оБщественного питания
Другое направление, которое успело восста-
новиться после пандемии и набрать обороты, 
несмотря на санкции, – общественное пита-
ние. 2024 г. для отрасли тоже был непростым, 
рассказывает генеральный директор и соуч-
редитель сети ресторанов «Теремок» Виталий 
Свидовский. С одной стороны, в Петербурге 
наблюдалась высокая покупательская актив-
ность: рост доходов населения и новый рекорд 
по количеству туристов, посетивших город, 
простимулировали спрос на кафе и рестораны. 
Однако на фоне этого позитивного тренда обо-
стрились негативные факторы. Так, повышение 
ключевой ставки спровоцировало рост цен на 
продукты, что увеличило издержки ресторанно-
го бизнеса. Кроме того, отрасль столкнулась с 

острой нехваткой персонала, что спровоцирова-
ло рост заработных плат и борьбу за сотрудни-
ков с конкурентами, рассказал Свидовский.

«И третий отрицательный тренд – это прак-
тически полное отсутствие государственной 
поддержки. В этом году мы увидели четкую тен-
денцию на сворачивание поддержки конкретно-
го сектора экономики – сферы общественного 
питания. Единственным инструментом остается 
возможность финансирования через ФРП, кото-
рая позволяет приобретать оборудование при 
расширении сети. Но этот инструмент остался 
практически единственным, других весомых 
форм поддержки сейчас нет», – отметил Свидов-
ский.

В 2025 г. перед сферой общественного пита-
ния встанут новые проблемы и вызовы, считает 
он. В первую очередь компаниям потребует-
ся повышать собственную эффективность и 
развиваться, не рассчитывая на поддержку 
государства. В заведениях потребуется снижать 
издержки, совершенствовать качество обслу-
живания и отвечать на постоянно меняющиеся 
предпочтения гостей. 

■ мсп и самозанятые помогут развитию
Особая роль в реализации поставленных перед 
экономикой задач у малого и среднего бизнеса. 
В 2024 г. завершается национальный проект 
«Малое и среднее предпринимательство и под-
держка индивидуальной предпринимательской 
инициативы», в рамках которого в Санкт-
Петербурге был создан центр «Мой бизнес». 
Однако, как рассказывает директор НО «Фонд 
развития МСП в Санкт-Петербурге» (на базе ко-
торого в том числе функционирует Центр «Мой 

формировать в них точки притяжения и новые 
рабочие места. По ее словам, в этом направле-
нии многое уже делается: активно реализуется 
проект ВСД, расширяются отдельные дороги, 
прорабатывается проект КАД-2, по ряду на-
правлений, например в Гатчину и Всеволожск, 
запущены тактовые электрички. 

Позитивные примеры такого сотрудничества 
уже есть как в Петербурге, так и в Ленинград-
ской области. Например, решения властей по 
переводу крупных учебных заведений за преде-
лы центра города в пригородные локации дают 
возможность девелоперам осваивать новые 
микрорайоны и создавать города-спутники.  
Один из таких примеров – создание технологи-
ческой долины «ИТМО Хайпарк» в Пушкинском 
районе. Строительство учебного городка по-
зволит построить рядом с ним на территории в 
2000 га город-спутник «Южный» с 10 млн кв. м 
жилой, коммерческой, социальной и админи-
стративно-деловой недвижимости.

■ Шаги навстреЧу
Органы власти, в свою очередь, готовы делать 
встречные шаги и создавать девелоперам более 
благоприятные условия для развития террито-
рий. Например, администрация Ленинградской 
области в этом году приняла областной закон о 
КРТ, и с 1 января 2025 г. полномочия по заклю-
чению договоров о КРТ перейдут с муниципаль-
ного уровня на региональный.

«У нас есть понимание, что необходимо на-
ращивать количество проектов КРТ, и по сути в 
российском законодательстве это ключевой ин-
струмент для развития. Мы к этому долго шли», 
– отметил заместитель председателя комитета 
государственного строительного надзора и 
государственной экспертизы Ленинградской 
области Алексей Пасько. 

Он напомнил, что федеральным законода-
тельством установлена возможность делегиро-
вать полномочия о заключении соглашений о 
КРТ как на уровень муниципальных властей, 
так и забирать их на уровень субъекта. Перевод 
полномочий на уровень субъекта позволяет соз-
дать единые подходы для реализации проектов. 
«Единообразие подходов со стороны органов 
власти создает более понятные и прозрачные 
условия работы для девелоперов», – подчеркнул 
Пасько, добавив, что сейчас в Ленинградской 
области реализуются девять соглашений о КРТ, 
но их количество будет расти.

Сложнее ситуация обстоит в Санкт-Петербурге. 
Напомним, что с 1 января 2025 г. в Петербурге 
продлевается мораторий на действие отдельных 
положений закона о комплексном развитии 

территорий, который предполагает снос и рас-
селение хрущевок. Заксобрание Петербурга 
направило в Госдуму федеральные инициативы 
о поправках в Градостроительный, Жилищный 
и Налоговый кодексы, касающиеся программы 
КРТ. В частности, субъектам страны предлагает-
ся предоставить право самостоятельно опреде-
лять географию расселения с учетом местных 
особенностей, а не оперировать исключительно 
масштабами городского округа. Как сообщал 
губернатор города Александр Беглов на прямой 
линии с жителями 13 декабря, власти Санкт-
Петербурга намерены продлевать мораторий 
до тех пор, пока федеральные законодатели «не 
услышат позицию города».

В то же время заместитель председателя 
постоянной комиссии по градостроительству, 
земельным и имущественным вопросам зак-
собрания Петербурга Дмитрий Павлов уверен, 
что сегодня девелоперы должны работать в уже 
существующем правовом поле. «Правила для 
всех должны быть одинаковыми. Городу важно, 
чтобы девелоперский рынок не был монополи-
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зирован. Нельзя допускать, чтобы с рынка ухо-
дили мелкие и средние девелоперы: у каждого 
сегмента должен быть свой представитель. И в 
первую очередь власть должна поддерживать 
конкуренцию на этом рынке», – подчеркнул он.

■ отложенный спрос
Несмотря на сложную ситуацию (нехватку 
свободных участков, отмену основной програм-
мы льготной ипотеки, рост ключевой ставки и 
ставок по розничным займам, и как следствие 
– падение спроса) девелоперы готовы запускать 
в агломерации города новые проекты.  Как от-
метила коммерческий директор «Петербургской 
Недвижимости» Ольга Кобякова, в этом году 
инвестиции в покупку земельных участков под 
жилищное строительство выросли.

«Девелоперы продолжают формировать зе-
мельный банк. Никто из застройщиков не замо-
раживает объекты и не ждет «лучших времен». 
Застройщики готовы реализовывать и выводить 
на рынок новые проекты. Есть понимание, 
что сегодня формируется отложенный спрос, 
который рано или поздно будет реализован», – 
подчеркнула она.

Если говорить о трендах на 2025 г. в целом, 
Кобякова отмечает, что предстоящий год будет 
непростым и потребует от девелоперов еще бо-
лее быстрых решений. «Не стоит забывать, что 
в любой кризисный период на рынке в первую 
очередь необходимо учитывать повышенные 
потребности клиентов. В настоящее время прио-
ритетом становятся надежность застройщиков 
и качество продукта, поскольку для клиента 
деньги приобрели особую ценность. Он теперь 
более осознанно тратит свои средства», – гово-
рит эксперт, добавляя, что девелоперу важно 
не просто «нарисовать красивую картину», а 
тщательно продумать и спланировать все детали 
объекта – начиная от социальной инфраструк-
туры (включая школы, детские сады и места для 
прогулок детей разного возраста) и заканчивая 
современными технологиями.

Финансовый сектор, в свою очередь, тоже го-
тов поддерживать жилищные проекты и идти на 
отдельные уступки и послабления. Как рассказал 
руководитель по развитию проектного финан-
сирования департамента проектного финанси-
рования ПСБ Алексей Апанасенко, кредитные 
организации в первую очередь заинтересованы 
в том, чтобы бизнес мог выполнить свои обяза-
тельства и в срок реализовать начатые проек-
ты. «Мы объективно оцениваем сложившуюся 
ситуа цию и идем навстречу. Например, повыша-
ем лимиты в рамках проектного финансирова-
ния на продажу квартир в рассрочку. Нам важно 
сохранить своих клиентов», – подчеркнул он.

бизнес») Валерий Береснев, проект показал 
высокие результаты и продолжит свою работу в 
следующем году. По данным на конец ноября–
начало декабря 2024 г., в городе зарегистри-
ровано свыше 59 000 МСП в сфере креативных 
индустрий, более 15 000 МСП – в социальной 
сфере, а число самозанятых граждан превысило 
786 000 человек.

По итогам пяти лет работы фонд сформи-
ровал масштабную базу инструментов и мер 
поддержки для бизнеса. Еще один блок работы 
фонда ведется структурным подразделением 
– Центром развития креативных индустрий 
(ЦРКИ). Для Санкт-Петербурга ЦРКИ занима-
ется важным направлением работы, подчерки-
вает Береснев. Он напоминает, что с февраля 
2025 г. начнет действовать федеральный 
закон «О развитии креативных (творческих) 
индустрий», который направлен на развитие 
креативной экономики в регионах, а также соз-
дание условий для самореализации граждан на 
основе их творческого и интеллектуального по-
тенциала. По итогам 2023 г. вклад креативных 
индустрий в ВРП Санкт-Петербурга оценива-
ется в 12,6%, а к 2030 г. этот показатель может 
вырасти до 16,3%.

«Несмотря на то, что национальный про-
ект прекращает свое существование, инфра-
структура продолжит функционировать. Более 
того, одной из ключевых задач, поставленных 
Правительством РФ перед регионами, является 
укрупнение бизнеса. Это стратегически важная 
задача, поскольку и город, и страна заинтере-
сованы в том, чтобы предприниматели разви-
вались. Поэтому мы продолжим работу в этом 
направлении», – пояснил Береснев.

Навстречу новым вызовам

в ленобласти 
с 1 января 2025 г. 
Полномочия 
По заключению 
договоров о крт 
Перейдут на уровень 
региона / fREEpik
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экономика Северо-Запада тренды

анастасия Поперечнюк

ынок труда в России продолжает 
испытывать острый дефицит 
кад ров. В попытке решить за-
дачу компании прибегают к 
различным методам рекрутинга, 
но не всегда учитывают совре-

менные тренды. Большая часть работодателей 
все еще не спешит менять подходы к найму, 
думая, что единственный путь к успеху – это по-
вышение зарплат. 

Между тем проблему HR-голода уже не ре-
шить одними лишь деньгами, уверены участ-
ники дискуссионной сессии «HR-клуб: будущее 
кадров – инновации и технологии», организо-
ванной деловым изданием «Ведомости Северо-
Запад». Улучшить ситуацию можно, инвестируя 
в сотрудников, создавая благоприятную атмо-
сферу в коллективе и развивая проактивную 
позицию работодателя, считают они. 

■ ситуация на рынке труда
К концу этого года активность работодателей в 
Петербурге традиционно снизилась, а соиска-
телей – выросла. По данным платформы hh.ru, 
на начало декабря на рынке труда города было 
зарегистрировано 100 000 вакансий и более 
500 000 активных кандидатов. Однако реальная 
ситуация на рынке труда не столь оптимистич-
на: по большинству позиций число активных ре-
зюме на одну вакансию не превышает четырех, 
что говорит о дефиците.

Как рассказала директор по Северо-Запад-
ному региону платформы HeadHunter Юлия 
Сахарова, чтобы привлечь будущих сотруд-
ников, работодатели весь год индексировали 
заработную плату. Но деньги перестали быть 
единственным стимулом для самих работни-
ков. Для соискателей стала важна комфортная 
атмосфера в коллективе, желание работодателя 
развивать потенциал сотрудника и предоста-
вить ему дополнительные возможности для 
самореализации.

«Мы наблюдаем расслоение компаний на тех, 
кто уже сориентировался в новых условиях, и 
тех, кто еще продолжает действовать стары-
ми методами. И это расслоение будет только 
усиливаться», – рассказала Сахарова, добавив, 
что нехватка квалифицированных кадров будет 
требовать от работодателей все больше инвес-
тиций в обучение и развитие персонала. При 
этом им предстоит научиться новым правилам 
в гонке за сотрудников: начать заниматься про-
движением своего бренда, работать с отзывами, 
быстро реагировать на отклики кандидатов и 
быть в контексте изменений. 

Декан бизнес-школы ИМИСП Андрей Федоров 
согласен, что на рынке труда существует пробле-
ма удержания кадров из-за медленной реакции 
руководителей на изменения и потребности со-
трудников. На этом фоне некоторые компании 
сталкиваются с высокой текучестью персонала, 
испытывают трудности в привлечении квали-
фицированных кадров. Многие работодатели 
не готовы вкладывать средства в обучение и 
развитие сотрудников, а также в улучшение 
рабочей среды. Сотрудники действительно 
готовы уходить с высокооплачиваемой работы, 
если руководитель токсичный, или если человек 
не понимает смысла своей работы, подчеркнул 
Федоров. «Важна не только зарплата – и этот 
тренд уже налицо. Скорее всего, в 2025 г. он 
усилится», – добавил эксперт.

■ привлеЧь и удержать
С нехваткой технических специалистов столк-
нулись в том числе и промышленные предприя-
тия. Как рассказала директор по управлению 
персоналом и организационному развитию 
METEOR Lift Екатерина Емельянова, лифтовая 
отрасль не стала исключением.

Чтобы привлечь новых сотрудников, METEOR 
Lift работает над улучшением условий труда, 
инвестирует в покупку качественного инстру-
мента, экипировки, а также предлагает различ-
ные бонусы и премии. Вместе с этим в августе 

2024 г. компания открыла собственную Акаде-
мию как для привлечения новых сотрудников, 
так и для повышения квалификации действую-
щего персонала. Она позволила компании со-
кратить сроки выполнения работ без снижения 
их качества, а сотрудникам – получать больший 
доход.

«Если говорить о привлечении новых сотруд-
ников, то помимо классических методов поиска 
персонала, таких как размещение вакансий на 
Head Hunter и других площадках, мы исполь-
зуем другие возможности найти нужных нам 
специалистов. Например, в нашей компании 
действует программа «приведи друга». Каждый 
наш сотрудник может порекомендовать канди-
дата на вакансию технического специалиста. 
Если кандидат с нужными нам навыками будет 
трудоустроен, порекомендовавший его работ-
ник получает денежное вознаграждение», – от-
метила Емельянова.

■ поддержка на государственном уровне
Первый заместитель председателя комитета по 
труду и занятости населения Петербурга Елена 
Замышляева тоже отмечает, что соискателей 
на рынке труда города больше не становится, а 
борьба работодателей за квалифицированных 
сотрудников продолжается. Хотя в целом за 
последний год компании снизили активность 

в поиске персонала, значительно вырос спрос 
в строительстве и легкой промышленности. 
Также большое количество вакансий открыто в 
сферах производства, торговли, здравоохране-
ния, образования, общественного питания. По-
требность в сферах  ЖКХ и транспорта наиболее 
значительно сократилась за год, но сотрудники 
все еще нужны и там. По словам Замышляе-
вой, для решения проблемы нехватки кадров 
организации и государственные структуры 
активно внедряют программы профориентации, 
обучения и повышения квалификации. Такие 
программы финансируются и на городском 
уровне, и в рамках национального проекта 
 «Демография» (с 2025 г. – нацпроекта «Кадры»).

Заместитель руководителя Государственной 
инспекции труда в Санкт-Петербурге Денис 
Смирнов также рассказал, что в качестве одного 
из способов решить проблему дефицита кадров 
в 2024 г. был запущен портал целевого обучения 
на платформе «Работа России». По его словам, 
портал позволяет работодателям участвовать 
в целевом обучении, оплачивая образование 
будущих работников или используя некоторые 
бесплатные программы. После окончания обу-
чения (через два или четыре года) работодатель 
получает гарантированного сотрудника, кото-
рый обязан отработать определенное время.

■ треБования к раБотодателям  
ужестоЧат
Кадровая политика и трудовое законодательство 
в России продолжают активно развиваться и 
адаптироваться к современным реалиям. Как 
отметил директор АНО ДПО «СЗРЦОТ» Констан-
тин Головяшкин, государство уделяет все боль-
ше внимания вопросам кадрового суверенитета.

Он напомнил, что в 2025 г. вступит в силу ряд 
изменений в трудовое законодательство. На-
пример, с 1 марта 2025 г. ожидается ввод новых 
поправок в статью 351.7 Трудового кодекса РФ, 
касающихся трудовых отношений с работника-
ми после прохождения ими военной службы. 
Также вступит в силу статья 351.8 Трудового 
кодекса РФ об особенностях регулирования 
наставничества. Компаниям будет необходимо 
включать в трудовой договор условия о настав-
ничестве, включая оплату такой работы.

Кроме того, как рассказал Смирнов, в 
следующем году на портале «Работа России» 
планируется запустить реестр недобросовест-
ных работодателей. В него будут включать 
компании, у которых выявили нелегальную 
занятость, например, использование само-
занятых для выполнения трудовых функций, 
неоформленные отношения, оформление по 
гражданско-правовым договорам вместо тру-
довых и т. д. 

«Пока на данном этапе этот реестр будет 
носить только информационный характер как 
для работодателей, так и для работников. Но в 
дальнейшем Министерство труда может преду-
смотреть дополнительные меры в отношении 
работодателей из этого реестра», – рассказал 
Смирнов. 

■ раБотодатель тоже важен
Руководитель практики трудового права АБ «Кач-
кин и Партнеры» Ольга Дученко полагает, что 
нельзя забывать и о самих работодателях – в 
настоящее время они испытывают серьезные 
трудности. Увеличивается нагрузка и обязанности 
на бизнес – как по документообороту, так и по 
финансовым обязательствам, усиливается кон-
троль, повышаются штрафы. По мнению эксперта, 
часто защищать нужно не сотрудников, а именно 
организации, потому что они сейчас испытывают 
гораздо больше сложностей, чем их персонал.

 «Работники уже достаточно грамотные, они 
замечательно разбираются в своих правах, ос-
вобождены от уплаты госпошлины по трудовым 
спорам. Нередко заваливают работодателя иско-
выми заявлениями. И часто пользуются своими 
правами недобросовестно. У нас уже достаточно 
много подобных дел рассматривается в судах», – 
отметила она.

Не только зарплатой
Нехватка кадров будет требовать от компаний все больше инвестиций в обучение и 
развитие персонала. Участники дискуссионной сессии «HR-клуб: будущее кадров – инновации и 
технологии» рассказали, чем работодатели будут удерживать сотрудников в 2025 г.

Р

на начало декабря 
на рынке труда 
города было 
зарегистрировано 
100 000 вакансий  
/ fREEpik


